
В ординаторской травма-
тологического отделе-
ния Вересаевской боль-
ницы Дмитрий Хряпин 

проверяет истории болезни. 
Травмы позвоночников, пере-
ломанные ноги, сотрясение 
мозга... Каждого пациента он 
знает досконально. Память от-
личная. Нервы — железные. 
Взгляд прямой. Спокойный. 
Дмитрий поглядывает на часы 
и отправляется проверять  па-
циента. 
На больничной койке лежит 
парень в шортах и в майке-ма-
троске. Светловолосый. Ху-
денький. На вид молодому че-
ловеку лет 25, не больше. По 
паспорту 32. Правая рука зако-
вана в аппарат Илизарова. Это 
такой металлический фикса-
тор костей. Чуть выше рука 
прострочена медицинской ни-
тью — швы свежие. Это Виктор 
Лученок. И недавно он ощутил 
свободное падение с 24 ме-
тров — упал в шахту заброшен-
ной Ховринской больницы.  
И каким-то чудом выжил. А все 
ради красивой фотокарточки.
— Помню, приземлился, вроде 
живой. Но встать не могу. Рука 
вся разорвана, в крови, — 
вспоминает молодой чело-
век. — Пока друг скорую вызы-
вал, я закурил. И чувствую — 
дышать тяжело. 
Конечно, тяжело. Чуть  поз-
же, уже в Больнице имени Ве-
ресаева, врачи диагностиру-
ют: разрыв легкого. Оно сду-
лось почти как целлофано-
вый пакет. 
— Кроме того, у него  перело-
маны кости таза, поэтому он 
не сможет ходить ближайшие 
три месяца, — добавляет Дми-
трий Хряпин. — А также трав-
ма головы, груди, сильный пе-
релом руки, вывихи и множе-
ственные ссадины.
Первым делом врачи провели 
полную диагностику пациента 

и восстановили работу по-
врежденного легкого. 
Затем закрепили руку, ведь 
она держалась на одних суста-
вах, если не на чест-
ном слове. 
— Теперь кости 
должны срастись, —   
заключает Хря-
пин. — Конечно, ра-
боты было много. 
Но такие травмы — 
это не редкость. 
В среднем в день 
в отделение поступает около 
восьми-десяти человек. 
По словам травматолога, лет-
ние и зимние травмы сильно 

отличаются: зимой больше пе-
реломы рук и ног. А летом — 
травмы от падений с высоты, 
ушибы, открытые переломы. 

Все,  что  связано  
с активным отды-
хом. 
— Ничего, попра-
вишься, — подба-
дривает травмато-
лог пациента. 
Конечно, Виктор 
Лученок реабилити-
руется. И даже хо-

дить будет. И наверняка выво-
ды сделает. 
— Вот такая цена за фото: три 
месяца в неподвижном состоя-

нии, — почему-то улыбается 
молодой человек.
— Дороговато получается, — 
комментирует травматолог.  
Около подушки заряжается 
мобильный телефон. В его па-
мяти —  множество красивых 
фотоснимков. На его сове-
сти — поломанные кости.
Нужно ли в очередной раз по-
вторять про зависимость от 
техники, манию все фотогра-
фировать и такой феномен, 
как селфи? Видимо, нужно. 
Ведь ситуация становится еще 
хуже. 
— Все это было ради приклю-
чения, — говорит Виктор. 

И все ради фотографии. Пере-
лезть через высокий забор, за-
браться на крышу заброшен-
ной Ховринской больницы, не 
заметить шахту лифта, при-
крытую фанерой, и... поле-
теть. 
— Во время полета фото успел 
сделать, — добавляет Виктор 
и левой рукой проверяет теле-
фон. Пришло сообщение. Дру-
зья оставляют комментарии 
к выложенной в соцсети фото-
графии, где он, весь перебин-
тованный, лежит на больнич-
ной койке.  
НАТАЛЬЯ ЛУЧКИНА
n.luchkina@vm.ru
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По просьбе горожан 
строят детский сад

Заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительству Марат 

Хуснуллин (на фото) заявил, 
что на Ходынском поле будет 
создан новый 
парк. На проекти-
рование рекреаци-
онной зоны был 
проведен между-
народный кон-
курс. Проект уже 
утвержден, выде-
лены средства на 
его строительство. 
Как заявил глава столичного 
Стройкомплекса, по мере ос-
вобождения стройплощадок 
рабочие будут озеленять при-
легающую территорию. Рабо-
ты намерены завершить 
в 2017 году.
— Кроме этого, у стадиона 
«ЦСКА» создадим парк «Бере-
зовая роща», — заявил Марат 

Хуснуллин. — Перед запуском 
стадиона на территории убе-
рут заборы, площадка будет 
использована под парк, в ко-
тором смогут гулять жители.
Помимо этого, в районе по-

строят детский 
сад.
— Сдадут его уже 
в этом году, — со-
общил заммэра.
Также Марат Хус-
нуллин рассказал, 
что город подгото-
вил строительную 
площадку для по-

следующего возведения госу-
дарственного центра совре-
менного искусства. По словам 
заммэра, в настоящее время 
федеральный проект проходит 
экспертизу.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

КОНОКРАДЫ 
БОЛЬШОГО 
ГОРОДА
О том, кто и зачем 
сегодня промышляет 
воровством лошадей 
в мегаполисе, — 
расследование 
корреспондентов «ВМ». 

ЗАВТРАТЕХНОЛОГИИ

Спасибо, доктор
Любителю селфи спас жизнь врач Дмитрий Хряпин
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 5

У МОЛОДОГО 
ЧЕЛОВЕКА БЫЛ 
РАЗРЫВ ЛЕГКОГО, 
ПЕРЕЛОМАНЫ 
КОСТИ ТАЗА,  
СЛОМАНА РУКА. 
И ВСЕ РАДИ ОДНОЙ 
ФОТОГРАФИИ

Погода на завтра

+23
ДЕНЬ

+17
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 04:38
ЗАХОД СОЛНЦА 20:31

ЗДОРОВЬЕ Трав-
матолог Город-
ской клинической 
больницы имени 
Вересаева Дми-
трий Хряпин спас 
пациента, кото-
рый ради краси-
вой фотографии 
для социальных 
сетей чуть не ли-
шился жизни.

НАТАЛЬЯ
ВАРСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Селфи, а также игра с покемо-
нами  — это психологическая 
зависимость, подмена реаль-
ной жизни и деградация. 
И это опасно. Раньше было 
что-то похожее с зависимостью 
от игровых автоматов. Но не так 
масштабно. А кто-то верил 
в целительность телетерапии 
Анатолия Кашпировского.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

02.08.16

vm.ru

Утренний деловой выпуск
№ 136 (27410)
Рекомендованная цена 
12 рублей Издается 

с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Вторник

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику  «Первый микрофон». 
Боевики запрещенной в России террористической группировки 
«Исламское государство» опубликовали в сети интернет видео 
с угрозами в адрес России. Президент ассоциации ветеранов 
подразделения антитеррора «Альфа» Сергей  Гончаров считает, 
что наши спецслужбы должны быть начеку.

Угрожают только
сильным

На самом деле видео мог-
ло быть записано давно, 
недели две-три назад. 
Такая практика уже 

была у боевиков. Они  пони-
мают, что единственная стра-
на, которая активно участвует 
в уничтожении террористов 
сегодня, — это Россия. 
И все прекрасно знают, что 
без поддержки России войска 
Башара  Асада не 
смогли бы начать 
освобождать свою 
территорию от бо-
евиков. Правда, 
меня смущает тот 
факт,  что мы под-
писываем так называемые 
акты о перемирии с бандита-
ми, выдающими себя за оппо-
зиционеров, а потом посыла-
ем им гуманитарную помощь. 
Мне кажется,  что это невер-
но. Ведь они продолжают об-
стреливать  Дамаск, Алеппо 
и другие сирийские города.  
А вчера даже сбили наш вер-
толет, возвращавшийся с гу-
манитарной миссии.
Это первое. И второе:  Евросо-
юз никаких активных дей-
ствий не ведет и, видимо, ни-
чего в этом направлении 
предпринимать не собирает-
ся. Я думаю,  все будет зави-
сеть от того, как пройдут пере-
говоры между Тайипом Эрдо-

ганом и Владимиром Пути-
ным 8 августа. Это будет от-
правной момент по многим 
ключевым вопросам. У Эрдо-
гана одна из основных  про-
блем — около двух миллионов 
беженцев, которые находятся 
в Турции. Он ждет, когда Евро-
союз заплатит деньги. Если их 
не заплатят, то он откроет гра-
ницу в Европу, и вся эта масса 
народа хлынет туда. Начнется 
коллапс.
Без сомнения, к угрозам бан-
дитов надо отнестись серьез-
но. Но в то же время я надеюсь 
на наши спецслужбы. У нас 
есть все возможности пере-

крыть границы и не пустить 
этих бандитов на территорию 
России. И нашим спецслуж-
бам необходимо выяснить, 
кто стоит за этим роликом. 
Во время чеченской войны 
первому президенту России 
Борису Николаевичу Ельцину 
тоже поступали подобные 
угрозы. Все, кто грозил,  уже 
давно лежат в земле, а Борис 
Николаевич, как известно,  
умер своей смертью. 

 СЕГОДНЯ С 14:00 ДО 15:00 
СМОТРИТЕ НА САЙТЕ VM.RU 
КРУГЛЫЙ СТОЛ О ТОМ, 
КАК ТРАДИЦИОННЫЕ КОНФЕССИИ 
УЧАСТВУЮТ В ПРОФИЛАКТИКЕ 
ТЕРРОРИЗМА

СЕРГЕЙ 
ГОНЧАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ 
ВЕТЕРАНОВ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
АНТИТЕРРОРА  
АЛЬФА

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

86
ОБРАЩЕНИЙ 
поступило на горячую ли-
нию Общественной пала-
ты России по вопросам ор-
ганизации детского лет-
него отдыха с 6 июля, дня 
начала работы службы. 
Чаще всего граждане жа-
ловались на недобросо-
вестных туроператоров. 

ЦИФРА

Важное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

Президент Владимир 
Путин поручил проработать 
вопрос археологических 
раскопок в восточной части 
территории Кремля
Проведение раскопок запланировано
на 2017–2018 годы. 
Продолжение темы — в ближайших 
выпусках «Вечерней Москвы».

Кто же они — 
рыцари 
и богатыри 
современного 
мегаполиса ➔ СТР. 7

 ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

«Нижегородская 
улица» станет 
стартовой станцией 
Кожуховской линии 
метрополитена  ➔ СТР. 2

Продавцы убегают 
от блюстителей 
закона. С торговцами 
в переходах разберется 
полиция ➔ СТР. 4

Как получить скидку 
на товары в мебельных 
магазинах и выбрать 
лучший садовый 
инвентарь ➔ СТР. 6

СТРОИТЕЛЬСТВО РЕВИЗОР МОСКОВСКОЕ КАЧЕСТВО

«Вечерняя Москва» продолжает вести обратный отсчет дней до Олим-
пиады в Рио. Из последних актуальных новостей нашей сборной:  ко-
манда по велотреку разместилась в олимпийской деревне. Стоит пом-
нить, что Ильнур Закарин, Ольга Забелинская и Сергей Шилов отстра-
нены от выступления на Олимпиаде.  Также было объявлено, что еще 
три участника команды находятся под подозрением.

Испугались журналистов
Всемирное антидопинговое агентство 
(ВАДА) отменило предолимпийскую 
пресс-конференцию с участием главы 
организации Крейга Риди, генерально-
го директора Оливье Нигг-
ли и главы независимой 
группы наблюдателей 
Джонатана Тэйлора. Офи-
циально их решение зву-
чало так: «С учетом теку-
щих событий мы посчита-
ли, что наша пресс-кон-
ференция, посвященная 
программам ВАДА, касаю-

щимся независимых наблюдателей, 
и антидопинговой пропаганде, будет ом-
рачена другими вопросами». А по сути 
эксперты просто испугались вопросов. 

И это  несмотря на 19 ев-
ропейских стран, подпи-
савших письмо в под-
держку решения ВАДА 
об отстранении нашей 
сборной. Среди которых, 
кстати, не оказалось 
Франции и Германии.
НАТАЛЬЯ КАЛУГИНА
edit@vm.ru

ДО ОЛИМПИАДЫ 
ОСТАЛОСЬ 

3 ДНЯ Й

Робот-сапер «Варан» 
Предназначен для проведения телевизионной 
разведки местности, проверки объектов на наличие 
взрывчатых веществ, доставки спецоборудования 
к месту разминирования

Катушка с кабелем 
дистанционного 
управления (длина 
кабеля: 1000 м)

Сапер 
во взрывозащитном 

костюме

Рабочий 
манипулятор 

(максимальная 
грузоподъемность: 

50 кг)

Панели с разъемами 
для подключения 
специального 
оборудования

Резиновые, легко 
заменяемые гусеницы 
(скорость движения: 

39 м/мин.)

Съемные 
клещи

Взрывоопасный 
предмет

Видеокамера 
и прожектор

Бронированный 
корпус

29 июля 12:00 Травматолог Городской клинической больницы имени Вересаева Дмитрий Хряпин проверяет истории болезней пациентов в ординаторской травматологического 
отделения больницы. На его рабочем столе всегда идеальный порядок
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Сергей Собянин: Строим 
крупнейший 
пересадочный узел

В настоящее время строй-
площадка огорожена 
забором, а рабочие при-
ступили к обустройству 

котлована. Тяжелая техника 
вышла на стройку: ковшами 
орудуют экскаваторы, рядом 
мощные спецмашины бурами 
вгрызаются в землю.
Сергей Собянин (на фото) 
оценивает: работы впереди 
у строителей мно-
го. Им предстоит 
подготовить каме-
ры для тоннелепро-
ходческого щита, 
который придет от 
станции «Косино».
— Здесь разместит-
ся не только стан-
ция Кожуховской 
линии, но и в перспективе 
пройдет Третий пересадочный 
контур метро, — доложил 
мэру первый заместитель ге-
нерального директора по стро-
ительству метро компании-
подрядчика Николай Бабуш-
кин. — Сейчас развернули ра-
боты по сооружению стен 
в грунте. Длина котлована со-
ставит порядка 170 метров. Та-
ким длинным он делается для 

того, чтобы затем здесь разме-
стить две станции. За «Ниже-
городской улицей» сделаем ка-
меры съездов и оборотные ту-
пики. 
Из-за расположения в одном 
месте сразу двух станций — 
Третьего пересадочного кон-
тура и Кожуховской линии — 
сам станционный комплекс 
будет представлять собой 

трехуровневое со-
оружение с колон-
ным пятипролет-
ным залом. Между 
двумя параллель-
ными островными 
платформами бу-
дут располагаться 
четыре железнодо-
рожных пути. Вну-

тренние обслужат пассажиров 
Кожуховской линии, а внеш-
ние — Третьего пересадочного 
контура метро.
На станции предусмотрены 
два вестибюля с выходами на 
обе стороны Рязанского про-
спекта.

Узел соединит потоки
На базе станции «Нижегород-
ская улица» создадут транс-

портно-пересадочный узел 
«Рязанская».
— Транспортно-пересадоч-
ный узел «Рязанская» станет 
одним из крупнейших в стра-
не, — отметил Сергей Собя-
нин. — Каждый час через него 
будут проходить более 125 ты-
сяч человек. Это вдвое больше, 
чем Первомайская демонстра-
ция в Москве. 
В состав транспортного хаба 
войдут станции Горьковского 
направления железной доро-
ги, Московского центрального 
кольца, двух линий городской 
подземки. Также в составе узла 
будет построен подземный 
паркинг для автомобилей.
Станция «Нижегородская ули-
ца» станет отправной точкой, 
началом всей Кожуховской 
ветки метро. Новая ветка бу-
дет включать в себя восемь 
станций и соединится в райо-
не станции «Авиамоторная» 
Второго кольца метро. Конеч-
ная расположится на юго-вос-
токе в районе Некрасовка. 
— Открытие Кожуховской ли-
нии позволит улучшить транс-
портное обслуживание поряд-
ка 800 тысяч москвичей, жите-

лей Люберец и других близле-
жащих городов Подмоско-
вья, — заявил Сергей Собянин. 
Новая линия, для которой уже 
определен цвет на карте — ро-
зовый, значительно разгрузит 
Таганско-Краснопресненскую 
и Калининскую ветки.

Сдадут эстакаду
Вместе со строительством ме-
тро и запуском Московского 
центрального кольца идет со-
оружение разворотной эстака-
ды в начале Рязанского про-
спекта. Ее протяженность пре-
высит 200 метров. Эстакада 
обеспечит разворот в сторону 
области личного и обществен-
ного автотранспорта, следую-
щего по Рязанскому проспекту 
в направлении центра.
— Развернутые работы по воз-
ведению станции метро не 
дают нам запустить эстака-
ду, — рассказал генеральный 
директор «Главстройгрупп» 
Виктор Тихонов. — К началу 
октября полностью подгото-
вим площадку для строитель-
ства опорных стен и в течение 
45 дней полностью завершим 
работу. 

Сооружение эстакады являет-
ся частью проекта реконструк-
ции Рязанского проспекта от 
Садового кольца до границы 
с Московской областью. Будет 
построено и реконструирова-
но 15,5 километра дорог. По 
окончании работ на проспекте 
планируется организовать вы-
деленную полосу.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

РАЗВИТИЕ  Вчера 
глава столицы 
Сергей Собянин 
осмотрел ход 
строительства 
станции «Нижего-
родская улица» 
Кожуховской ли-
нии метрополите-
на. Будущий объ-
ект городской 
подземки распо-
ложится на Рязан-
ском проспекте.

Проект внутренних помещений транспортно-пересадочного узла «Рязанская». Здесь расположатся 
промтоварные магазины, кафе и рестораны, а также супермаркет с торговым залом. Пассажиры смогут 
не только воспользоваться метро и железной  дорогой, но и совершить покупки, не выходя на улицу

Стадион готов, очередь — за футбольной станцией

В субботу во время объ-
езда городских строй-
площадок заместитель 
мэра Москвы по вопро-

сам градостроительной поли-
тики и строительства Марат 
Хуснуллин проинспектировал 
ход работ на станции «ЦСКА» 
Третьего пересадочного кон-
тура метро. Здесь уже частич-
но засыпан котлован, строи-
тели приступили к отделке 
платформенной части. Пасса-

жирская зона будет отделана 
мрамором и гранитом. В на-
стоящее время на возведе-
нии нового участка город-
ской подземки в круглосуточ-
ном режиме задействованы 
289 человек.
— Станция готова более чем 
на 70 процентов, к концу года 
начнем обкатку поездов, — 
сказал заммэра. — В этом году 
запускаем первый участок 
Третьего пересадочного кон-

тура метро от «Петровского 
парка» до «Делового центра» 
и три станции Калининско-
Солнцевской линии, от «Пар-
ка Победы» до «Раменок». 
Срок запуска будет зависеть 
от готовности всех объектов. 
По словам главы столичного 
Стройкомплекса, станцию 
«ЦСКА» оформят в фирмен-
ных цветах спортивного клу-
ба, в честь которого она и по-
лучила свое название. 

— Хорошая традиция — назы-
вать и оформлять в честь выда-
ющихся футбольных клубов, 
строить стадионы в их честь, — 
заметил Марат Хуснуллин. — 
У станции «ЦСКА» появятся ро-
стовые фигуры. В настоящее 
время их изготавливают в Сту-
дии Грекова при Минобороне.
Также заммэра рассказал, что 
уже завершено строительство 
стадиона «ЦСКА». В августе 
объект получит все разреше-
ния на ввод.
— В районе Ходынского поля 
все спортивные и торговые 
объекты получат отлич-
ную транспортную доступ-
ность, — отметил Марат Хус-
нуллин. — Стадион располо-
жится в 10 минутах ходьбы от 
станции метро «ЦСКА». Также 
будет организована прямая 
пешеходная связь между 
спорткомплексом и станцией 
«Новопесчаная» Московского 
центрального кольца. 
Заммэра сообщил, что между 
станциями и стадионом будут 
курсировать шаттлы, которые 
доставят горожан и гостей сто-
лицы к нужному объекту. 
— Мы меняем маршрутную 
сеть и расположение светофо-
ров. Таким образом, получит-
ся комфортная пешеходная 
связь между всеми транспорт-
ными и спортобъектами, — 

резюмировал Марат Хуснул-
лин. Заммэра добавил, что ря-
дом пройдет участок Северо-
Западной хорды, а винчестер-
ный тоннель на улице Берза-
рина строители сдадут в этом 
году. На базе станции метро 
будет возведен транспортно-
пересадочный узел. В его со-
ставе появится офисное зда-
ние, которое будет использо-
ваться Московским метропо-
литеном.
Всего, по словам заммэра, в на-
стоящее время ведется проек-
тирование и строительство 
100 транспортно-пересадоч-
ных узлов. Помимо этого, по-
рядка 30–40 больших пло-
скостных парковок уже по-
строены и используются авто-
мобилистами. Востребован-
ность новых объектов доста-
точно большая. Так, например, 
более полутора тысяч машин 
паркуются у станции «Саларье-
во» Сокольнической линии ме-
тро. Инвесторы решили рас-
ширить парковку, добавив 
700–800 новых мест. Со време-
нем на территории Саларьева 
появится капитальный транс-
портно-пересадочный узел, 
в состав которого войдут авто-
вокзал и общественно-дело-
вой центр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Увидим «Фрунзенскую» раньше

Реконструкция вестибюля 
станции «Фрунзенская» 
идет с опережением гра-
фика. Об этом рассказал 

первый заместитель начальни-
ка Дирекции инфраструктуры 
Московского метрополитена 
Роман Цуканов. Изначально 
окончание работ на станции 
«Фрунзенская» было заплани-
ровано на февраль 2017 года.
— На сегодня на станции пол-
ностью завершены все демон-

тажные работы,  — отметил 
Цуканов. — Установка систе-
мы отопления, вентиляции, 
кондиционирования, водо-
провода и канализации вы-
полнена более чем на 40 про-
центов.
После завершения реконструк-
ции пропускная способность 
«Фрунзенской» увеличится до 
28 тысяч пассажиров в час.
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Фото из архива. 1957 год. Первые пассажиры «Фрунзенской» рассматривают платформу станции. 
«Фрунзенская» стала одной из последних станций метро, построенных в стиле сталинский ампир

Метро с экрана монитора. Виртуальную прогулку 
по красивейшей подземке ждем осенью

Государственный музей 
архитектуры имени Щу-

сева совместно с корпораци-
ей Google этой осенью запу-
стит новый проект, посвящен-
ный Московскому метропо-
литену. Об этом в пятницу 
на закрытии выставки «Ме-
тро — подземный памятник 
архитектуры» рассказала ди-
ректор музея Ирина Коробьи-
на. По ее словам, вскоре вир-
туальная карта подземных 

столичных дворцов появится 
в открытом доступе в сети 
в виде одного из сервисов по-
пулярного поисковика. 
— Надеемся, что осенью трех-
мерный метрополитен пора-
дует пользователей интерне-
та, — заметила Ирина Коро-
бьина. — Это общий проект. 
Ранее  Музей архитектуры 
принял в штат нового сотруд-
ника — робота-экскурсовода 
по имени Алантим, предо-

ставленного Московским тех-
нологическим университе-
том. Экскурсии необычного 
гида пока не включены 
в штатное расписание.
— Для нас это эксперимент, 
сейчас мы не строим долго-
срочных планов, — подчер-
кнула Коробьина. — Однако 
если посетители выразят по-
желание, мы откликнемся.
АННА ГУСЕВА 
a.guseva@vm.ru

Для рытья тоннелей «позвали» 
уникальные машины

На карте Московского 
метрополитена насчи-
тывается 12 действую-
щих линий. В этом году 

к ним добавится одна из са-
мых протяженных — Третий 
пересадочный контур. Пер-
вый участок сдадут в конце 
года. Еще один строится на 
северо-востоке столицы. От 
станции «Нижегородская 
улица» пойдет еще одна но-
вая ветка. Кожуховская ли-
ния метро охватит восточ-
ные и юго-восточные райо-
ны Москвы, тем самым обе-
спечив удобным и самым 
скорым транспортом жите-
лей нового жилого микро-
района Некрасовка, районов 
Косино-Ухтомский, Нижего-
родский, Выхино, Жулебино, 
Рязанский. О том, 
как возводится ли-
ния, в интервью 
«ВМ» рассказал 
руководитель сто-
личного Департа-
мента строитель-
ства Андрей Боч-
карев (на фото).
Андрей Юрьевич, 
какие работы ведутся на про-
тяжении всей линии?
Длина Кожуховской линии 
составляет 17,2 километра, 
работы ведутся на всем про-
тяжении. В настоящее время 
рабочие заняты перекладкой 
инженерных коммуникаций 
в зоне застройки, на ряде 
станций уже возводятся не-
сущие конструкции. На ветке 
запускаем десять механизи-
рованных тоннелепроходче-

ских комплексов. Из  них во-
семь будут диаметром 6,5 ме-
тра, а диаметр двух других 
составляет 10 метров. Это 
уникальные машины для мо-
сковского метро.
В чем их преимущество перед 
машинами меньшего диаметра?
Эти тоннелепроходческие 
комплексы будут строить не 
однопутные, как на большин-
стве станций, а двухпутные 
тоннели. Поезда будут курси-
ровать рядом, а не по бокам 
платформы.
Тоннели каких станций будут 
выполнены по так называемой 
испанской технологии, когда 
вместо одного тоннеля проход-
ческий щит делает сразу два?
Десятиметровые тоннеле-
проходческие щиты пройдут 

от станции «Юго-
Восточная», рас-
положенной за 
Московской коль-
цевой автодоро-
гой. В настоящее 
время строители 
занимаются соо-
ружением каме-
ры, которая при-

мет десятиметровый щит. Он 
придет от станции «Окская 
улица». После прохождения 
тоннелей приступим к соору-
жению основных конструк-
ций станций. 
Сколько километров прой-
дут тоннелепроходческие 
щиты?
Из более чем 17 километров 
Кожуховской линии щиты 
диаметром 10 метров прой-
дут порядка 8 километров 

тоннелей. Такое решение об-
условлено и сроком сдачи 
всей ветки, и общей градо-
строительной ситуацией 
в этих районах. Проходка 
тоннелей щитами большего 
диаметра позволит меньше 
заниматься освобождением 
площадок  под застройку. Из-
за того, что сами тоннели бу-
дут короче, станции станут 
компактнее в своем разме-
щении. Построить их будет 
проще, в том числе и за счет 
того, что мы меньше будем 
сносить расположенные на 
пути стройки объекты.
Когда машины будут направле-
ны в Москву?
Одна из них уже находится 
в столице. Специалистами 
ведутся работы по его запу-
ску. Проходку тоннеля от 
станции «Юго-Восточная» 
планируем в конце августа — 
начале сентября. Второй 
комплекс проходит санацию 
в России. Осенью его пере-
бросим в Москву, и уже в де-
кабре он будет стартовать от 
«Окской улицы» к станции 
«Нижегородская улица». 
Андрей Юрьевич, на Кожухов-
ской ветке будут организова-
ны транспортно-пересадоч-
ные узлы. Помимо «Рязан-
ской», где еще организуют 
хабы?
Транспортно-пересадочные 
узлы создадим на базе станций 
«Косино», «Лухмановская», 
«Окская улица» и «Юго-Вос-
точная».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Кожуховская ветка состо-
ит из 8 станций — «Ниже-
городская улица», «Стаха-
новская», «Окская улица», 
«Юго-Восточная», «Улица 
Дмитриевского», «Лухма-
новская» и «Некрасовка».

Восточные орнаменты, 
подвиг шахтера Стахано-
ва, оттенки реки Оки, сол-
нечные лучи, пробиваю-
щиеся сквозь листву дере-
вьев, — эти темы превали-
ровали в дизайне линии.

Рядом со станцией плани-
руется создать большой 
транспортно-пересадоч-
ный узел для потоков 
из городов Подмосковья 
на востоке от столицы.

Реконструкция Рязанско-
го проспекта предполага-
ет строительство 8 пеше-
ходных переходов, рас-
ширение проезжей части 
и организацию дублеров.

СКОЛЬКО 
СТАНЦИЙ?

КАКОЙ 
ДИЗАЙН?

ЧТО ЖДЕТ 
НЕКРАСОВКУ

ЧТО ЕЩЕ 
ПОСТРОЯТ?

Проект станции «ЦСКА» Третьего пересадочного контура метро отличается ярким современным дизайном, 
актуальными квадратными формами и свежим подходом к архитектуре

Проект транспортно-
пересадочного узла 
«Рязанская». 
Центром проектиро-
вания является пере-
кресток путей 
Московского цен-
трального кольца, 
Горьковского 
направления желез-
ной дороги и двух 
станций метро. Здесь 
предлагается созда-
ние крупного много-
функционального 
комплекса, в котором 
пассажиры смогут 
воспользоваться 
четырьмя направле-
ниями общественно-
го транспорта. 
Для удобства оста-
новки наземного 
транспорта перене-
сут ближе ко входу 
в комплекс.

МАКСИМ 
ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНС
ПОРТА И РАЗВИТИЯ 
ДОРОЖНОТРАНСПОРТ
НОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Увеличение пассажиропотока 
станет возможным благодаря 
установке дополнительного 
четвертого эскалатора.
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Создаем инициативную группу 
для сбора предложений

Появился сайт, где можно 
поблагодарить врача

Заместитель главы Де-
партамента труда и соц-

защиты населения Павел Кел-
лер встретился с представите-
лями социально ориентиро-
ванных некоммерческих ор-
ганизаций, чтобы популяри-
зировать конкурсное субси-
дирование.  
«Мы ожидаем, что скоро 
сформируется конкурентный 
рынок, когда гражданин бу-
дет иметь право выбора обра-
титься к негосударственной 
организации для получения 
всего спектра услуг, в кото-
рых он нуждается, — подчер-

кнул Келлер. Но мы понима-
ем, что качество услуг соот-
ветствует стандартам».
Советник Комитета обще-
ственных связей Сергей Базе-
скин считает, что встречи 
с представителями департа-
ментов помогают передать 
предложения и поделиться 
мнением. 
Департамент намерен соз-
дать инициативную группу, 
которая будет собирать раз-
ные предложения и предо-
ставлять их в правительство.
АНАСТАСИЯ ОСТРОВКОВА
edit@vm.ru

Вчера в Москве запусти-
ли сайт «Спасибо, док-

тор!», на котором пациенты 
могут рассказать свои исто-
рии выздоровления и поде-
литься благодарностью сто-
личным медикам. Об этом со-
общили в пресс-службе сто-
личного Департамента здра-
воохранения.
— Запуск сайта — это продол-
жение акции «Спасибо, 
доктор!», которая привлекла 
к себе внимание многих 
москвичей, — рассказали 
в пресс-службе ведомства. — 
Оставить благодарность 
на сайте www. спасибодоктор.
москва или опубликовать 
свою историю в соцсетях 

с хештегом #спасибодоктор 
может каждый. 
Акция «Спасибо, доктор!» 
стартовала в мае 2015 года 
с сообщения одного из паци-
ентов московской больницы 
в соцсети. Менее чем за год 
инициатива переросла в мас-
штабное движение, 
в 2016 году получившее под-
держку правительства Мо-
сквы и столичного Департа-
мента здравоохранения. 
В СМИ и блогосфере уже опу-
бликованы сотни историй па-
циентов. К акции присоеди-
нились также известные сто-
личные деятели культуры. 
НАТАЛЬЯ ЛУЧКИНА
n.luchkina@vm.ru

Фирменный торт столицы 
украсили кокосовой стружкой

В мастер-классе россий-
ского кондитера Ольги 
Носковой по приготов-
лению авторского торта 

«Москва» принял участие и ру-
ководитель Департамента 
торговли и услуг Алексей Не-
мерюк. Оригинальные десер-
ты специалиста из Уфы вызва-
ли интерес не только в России, 
но даже в Китае. Ольга Носко-
ва с радостью приняла пригла-
шение приехать в Москву. 
В Новопушкинском сквере 
подготовили целую кухню для 
создания десерта. В авторском 
решении к торту «Москва» до-
бавили кокосовую стружку на 
красную глазурь, а внутри ока-
зался мусс. Хотя основа — оре-
ховые коржи — осталась по-
прежнему узнаваемой. К ней 
«присоединилось» пралине 
из вареной сгущенки.
— С момента старта продаж 
в кафе и магазинах было про-
дано свыше 100 тысяч тортов 
и более 152 тысяч пирож-
ных, — отметил Алексей Не-
мерюк. — Порядка 900 торго-
вых точек и ресторанов пред-
лагают москвичам и гостям 

столицы попробовать фир-
менный десерт. Торт оказался 
популярным не только в Мо-
скве, но и далеко за ее преде-
лами. Десертом интересова-
лись, например, в Ставрополе.
По традиции «венчала» яркое 
творение надпись из белого 

шоколада — «Москва». Уста-
новил ее на торт Алексей Не-
мерюк.
Попробовать десерты смогли 
все желающие. Специально 
для москвичей Ольга Носкова 
приготовила еще один торт. 
В состав авторского лакомства 

вошли шоколадный мусс, ман-
го и маракуйя.
Также Алексей Немерюк анон-
сировал появление в столице 
конфет со вкусом торта «Мо-
сква». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НА ДЕСЕРТ Сто-
личные власти го-
товят новый сюр-
приз — конфеты 
со вкусом торта 
«Москва». А пока 
город ждет пода-
рок к своему дню 
рождения, полу-
чил обновление 
и сам сладкий 
символ Москвы.

29 июля 15:20 Кондитер из Уфы Ольга Носкова (справа) специально прилетела в Москву, чтобы провести 
мастер-класс по десертам (1) Для горожан был специально приготовлен авторский торт (2)

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Викторией 
Филатовой

В последнее время соседские праздники стали почти 
таким же модным времяпрепровождением, как лов-
ля покемонов: москвичи с энтузиазмом знакомятся 
с соседями во дворах, угощая друг друга пирогами 
и печеньем собственного производства. На днях но-
вый тренд добрался и до района Южнопортовый. 
Так, уже сегодня вечером южнопортовцы пригласят 
друг друга на чаепитие, поучаствуют в мастер-клас-
сах  по изготовлению семейных оберегов из папье-
маше, сразятся в шашки, шахматы, домино и на-
стольный футбол. Единственное, о чем просят жите-
ли района друг друга, — оставить перед вечеринкой 
гаджеты дома: покемоны и соцсети, как правило, 
сильно осложняют соседское общение. 

Москвич  Батыр Алтыев  взял золото чемпионата ми-
ра по сумо,  состоявшегося вчера в Монголии. Полу-
чая награду, самый сильный человек мира  признал-
ся, что ехал в Улан-Батор только за ней, ведь за не-
сколько лет он успел взять медали во всех возмож-
ных соревнованиях — начиная  от чемпионата 
Европы  и заканчивая Всемирными играми  боевых 
искусств. В его золотой коллекции  не хватало только 
одной награды — кубка чемпионата мира.  И вчера он 
наконец дополнил собрание! Кстати, весит чемпион 
по сумоистским мерках совсем немного — 80 кило-
граммов. И это обстоятельство  еще раз доказывает 
старую спортивную истину: важно не количество 
мышц, а умение ими правильно распорядиться. 

Привет, сосед! Сила есть, награду надо! 

Завтра в усадьбе  «Кузьмин-
ки-Люблино» стартует тра-
диционный сезон бесплат-
ных велопрогулок. Спортив-
ный гид не только расска-
жет москвичам об истории 
усадьбы, но и научит пароч-
ке велотрюков. К слову, весь 
экскурсионный транспорт  
принадлежит парку, а зна-
чит, ни один личный двух-
колесный друг во время 
прогулки не пострадает.

Хотя в столице только на-
чался последний летний ме-
сяц, у многих лето уже за-
кончилось. Так, Театр Арме-
на Джигарханяна вчера от-
крыл новый сезон. И это 
настоящий подарок для те-
атралов, скучающих вече-
рами в ожидании возвра-
щения из отпусков любимых 
артистов.  Новый сезон в те-
атре откроет спектакль «Бе-
зымянная звезда». 

На экскурсию 
с ветерком

Театр ждет 
аншлагов

Сегодня во дворе института 
«Стрелка» пройдет зарядка 
в восточном стиле. На ней 
можно будет научиться осно-
вам боевого искусства кунг-
фу, освоить элементы техники 
боя шаолиньских монахов 
и даже немного помедитиро-
вать. Поддерживать боевой 
дух спортсменов в течение 
всего занятия будут диджеи. 
И самое главное: тренировка  
абсолютно бесплатная.

Вчера в Бабушкинском парке 
открылась выставка фотогра-
фий, посвященная детскому 
киножурналу «Ералаш», 
в съемках которого принимали 
участие многие юные москви-
чи, выросшие впоследствии 
в больших звезд, — от Сергея 
Лазарева до певицы Глюкозы. 
Впрочем, в парке можно будет 
увидеть не только  их детские 
фотографии, но и редкие ар-
хивные кадры хроники.

Кунг-фу-тренинг 
под музыку

Мальчишки
и девчонки

Председатель ко-
миссии Мосгорду-
мы по экологиче-
ской политике Зоя 

Зотова посетила Рублев-
скую станцию водопод-
готовки. Вчера она рас-
сказала «Вечерней Мо-
скве» о своем визите 
и о том, что же течет из 
кранов в квартирах горо-
жан. 
— Рублевская станция 
была основана в 1903 
году, и именно с нее на-
чалась новая эпоха в раз-
витии системы водо-
снабжения города, — на-
помнила депутат. 
Сейчас станция оснаще-
на современным обору-
дованием. Здесь приме-
няются новейшие техно-
логии очистки. Вода про-
ходит различные ста-
дии: отстаивание, филь-
трацию. 
— Постоянно совер-
шенствуются и процес-
сы обеззараживания во-

ды, — отметила Зоя Зо-
това. — Вместо опасно-
го вещества — жидкого 
хлора — используется 
новый реагент — гипо-
хлорит натрия. 
Его можно назвать са-
мым безопасным реа-
гентом. А качество пи-
тьевой воды, по словам 
парламентария, соответ-
ствует всем санитарным 
нормам и требованиям, 
причем принятым как 
в нашей стране, так 
и в наиболее развитых 
странах мира. Поэтому 
ее можно смело пить из-
под крана. 
К тому же специалисты 
станции каждые сутки 
берут сотни проб воды. 
— Контроль осуществля-
ется в более чем 60 точ-
ках на водосборной тер-
ритории, 253 точках — 
на станциях водоподго-
товки, — отметила Зоя 
Зотова. — Еще 250 кон-
трольных точек — на 

территории водопрово-
дных сетей. Система 
контроля позволяет опе-
ративно подбирать пра-
вильные параметры для 
очистки. Учитывается 
погода, время года. 

КОРРЕСПОНДЕНТ ВМ 
ПРОВЕРИЛ, КАК КУПА

ЮТСЯ В СТОЛИЧНЫХ 
ВОДОЕМАХ ➔ СТР. 4

Вода со знаком качества

МОСГОРДУМА

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгорду-
ма». В ней мы ежедневно информируем горожан 
о том, над чем работают столичные парламентарии.

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт 
Мосгордумы

duma.mos.ru

Подушки из песка сделали
для самых ровных тропинок

Вчера глава управы Нага-
тино-Садовники Сергей 
Федоров во время еже-
дневного обхода терри-

тории проверил благоустрой-
ство территории детского са-
дика на Нагатинской улице. 
К 20 августа здесь полностью 
заменят асфальт, поставят но-
вые веранды и игровые пло-
щадки, высадят деревья. 
За одним из голубых двух-
этажных корпусов кипят рабо-
ты. Два мини-трактора снима-
ют асфальт. Выдирают бетон-
ные основания старых веранд. 
Искусственные скалы, вместе 
с шифером и колотым кирпи-
чом, разлеглись у ворот. Этот 
хлам — сразу на вывоз. 
— Между прочим, именно эти 
валуны раздробили в щебень 
и использовали для основа-
ния тропинок, — отмечает 
глава управы. — На гравий 
и бетонные осколки ляжет по-
душка из песка. А ее затем 
строители укроют асфальтом. 
Тропинки будут ровными 
и прослужат долго.  
Созданием подушек из песка 
на девяти игровых площадках 
сейчас как раз занимаются не-
большие трехтонные катки. 
Сергей Федоров решает лично 
поучаствовать в укладке. По-
добрав спинку строгого пид-
жака, садится на место води-
теля. Большой железный руч-
ник с черным шаром-рукоя-
тью уверенным движением 
руки переводит вперед. Выво-

дит машину на еще не трону-
тый участок. 
— Тут главное — не торопить-
ся, — улыбается глава, рассма-
тривая результат своей уклад-
ки. — На этих площадках бу-
дут одновременно играть бо-
лее трехсот детей. Никаких по-
марок  быть не должно. 
К осени рабочие проведут об-
резку деревьев на территории 
сада, поставят новые трена-
жеры. Такие же работы прове-
дут в 18 садиках района.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
edit@vm.ru

Вчера 10:30 Глава управы района Нагатино-Садовники Сергей 
Федоров поучаствовал в разравнивании песка на территории детсада

В редакцию газеты «ВМ» об-
ратилась учительница Еле-
на Федорова с вопросом: «Что 
делать, если микрофинансо-
вая организация нарушает 
мои права?» Ольга Полякова 
ответила на вопрос:

— Вы можете обратиться 
в Банк России. В компетен-
ции Банка России и его тер-
риториальных подразделе-
ний находятся во-
просы, касающие-
ся его деятельно-
сти, деятельности 
кредитных орга-
низаций и иных 
участников фи-
нансового рынка, 
к числу которых 
относятся:
— профессиональ-
ные участники 
рынка ценных бумаг (в част-
ности брокеры, дилеры, дове-
рительные управляющие, де-
позитарии, центральные де-
позитарии, регистраторы);
— субъекты рынка коллек-
тивных инвестиций (негосу-
дарственные пенсионные 
фонды, инвестиционные фон-
ды, паевые и акционерные ин-
вестиционные фонды);
— субъекты страхового дела;
— субъекты микрофинанси-
рования (в частности микро-
финансовые организации, 
кредитные потребительские 
кооперативы, ломбарды);
— бюро кредитных историй.
При составлении обращения 
в Банк России необходимо из-
ложить суть проблемы и ука-
зать наименование участни-
ка финансового рынка, к дея-
тельности которого есть пре-
тензии. По возможности при-
ложите копии документов, 

аудио- и видеозаписи. Реко-
мендую оставить контакт-
ный номер телефона и адрес, 
на который вы хотите полу-
чить ответ. Обращение 
в Банк России можно напра-
вить на почтовый адрес, по 
факсу, в электронном виде. 
На сайте Банка России www.
cbr.ru в разделе «Интернет-
приемная» классификатор 
поможет выбрать тему обра-

щения.
Многие пробле-
мы возникают 
из-за невнима-
тельности са-
мих потребите-
лей. Чтобы из-
бежать недораз-
умений с бан-
ком или компа-
нией — участ-
ником финансо-

вого рынка, надо детально оз-
накомиться с условиями дого-
вора перед его подписанием, 
а не после. Если же гражданин 
подписал договор, оспорить 
его впоследствии будет слож-
но, так как это основной доку-
мент, регулирующий право-
отношения организации 
и клиента, а разногласия меж-
ду ними решаются в судебном 
порядке.

Невнимательный 
клиент — враг себе

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Финансовая гра-
мотность». Сегодня начальник Главного управления Банка 
России по Центральному федеральному округу Ольга Поля-
кова рассказывает о том, что делать, если микрофинансовая 
организация нарушает права клиента. 

Ольга Полякова занимает долж-
ность начальника Главного 
управления Банка России 
по Центральному федеральному 
округу с декабря 2014 года. Ра-
нее Ольга Васильевна возглав-
ляла департамент внутреннего 
аудита Банка России. 

ОЛЬГА 
ПОЛЯКОВА

ФИНАНСОВАЯ 
ГРАМОТНОСТЬ
ФИНАНСОВАЯ

В 2016 году в столице появятся 
32 детских садика на 7830 мест, 
а также 19 школ на 13 177 мест. 
Всего же за прошедшие пять лет 
в столице было возведено 
380 разнообразных социальных 
объектов, среди которых школы, 
детские сады и поликлиники. 
Введенные в последние годы 
школы и детские сады обеспе-
чили городу около 58 тысяч мест, 
сообщили в Стройкомплексе.

Справка

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О

1 2

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А



4 МОСКОВСКИЙ РЕПОРТЕР: РЕВИЗОР ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 2 августа 2016  № 136 (27410) vm.ru

У печально известного подземного 
перехода, что ведет на Песчаную 
улицу, нас ждут представители 
управы и младший лейтенант по-
лиции Владимир Корягин. 
— Печальный потому, что нахо-
дится под двумя юрисдикциями, — 
вздыхает советник управы района 
Сокол Андрей Свиридов. — Нашей 
и «Аэропорта». 
Завидя местный наряд полиции, 
торговец петрушкой превращает-
ся в Усейна Болта и живенько пере-
бегает на противоположную часть 
перехода, размахивая пучками зе-
лени. Две минуты быстрого 
шага — и он в безопасности. На 
территории соседнего 
района местные власти 
не могут проводить за-
держание — это юрис-
дикция другой управы. 
— Поэтому стараемся 
приезжать внезапно, — 
поясняет его напарник, 
заведующий сектором 
торговли и услуг управы района 
Сокол Никита Ястребцов. 
Бывает и так, что точка торговли 
размещается на территории ме-
тро. Однако сотрудники подземки 
не могут проводить задержание, 
охрана общественного порядка — 
ведение ОВД района. Но вопрос 
о наделении работников метро та-

кими правами уже прорабатыва-
ется. Не успели убежать от блюсти-
телей закона три девушки-продав-
щицы. За ними, на белой плитке, 
развешаны майки, летние платья 
и чулочно-носочные изделия на 
любой вкус и цвет. Одна из задер-
жанных, дама лет 35, ведет себя 
свободно, уверенно, редко смеется 
и часто шутит. Видимо, штраф уже 

не первый.
— Мы, между прочим, 
хорошими делами за-
нимаемся, — интригу-
ет торговка. — Показы-
ваем, где вход в метро!
Кстати сказать, найти 
подземку здесь сможет 
не каждый — придется 

выйти обратно на Песчаную. 
При задержанной, в отличие от ее 
коллег, находится паспорт. Полу-
чив штраф, она возвращается 
с оплаченной квитанцией.
— Думаете, от хорошей жизни 
в переход пошла? — продолжает 
женщина. — Разорилась в Конько-
ве, а детей кормить чем-то надо. 

Размер штрафа напрямую зависит 
от человека, который был пойман, 
и от количества случаев наруше-
ния. Если торговец попался впер-
вые за нелегальным промыслом, 
его ждет небольшая санкция, по-
вторно — крупная.
— Тем не менее этот штраф они от-
рабатывают часов за пять, — заме-
чает Свиридов. — Завтра снова 
вернутся.
Мужчина в клетчатой рубашке 
и с вениками в коробках сверкнул 
рядом золотых зубов. Позднее по-
лиция окрестит его Шариком. То 
ли за комплекцию, то ли за лег-
кость, с которой он принялся соби-
рать свою продукцию.
— Пойду-ка за мочалочником, — 
рапортует Корягин.
— Метелочником, — вносит прав-
ки Ястребцов. 
«Торговый» переход районная 
управа так просто не оставит — бу-
дет навещать своих новых знако-
мых минимум пять раз в неделю. 
Повторный выезд сотрудников со-
стоится уже этим вечером. 

Корреспонденты «ВМ» отправились на пляж... не ку-
паться! А ловить тех, кто проигнорировал запрет Роспо-
требнадзора и спасается от жары в грязном водоеме. 
Еще проблема — незаконная торговля в переходах. 
На «Соколе» полиция гоняет продавцов петрушки. 
Вместе с сотрудниками органов — наши репортеры. 

Утро День

Подземные спринтеры выбирают 
петрушку и капроновые чулки

Вчера 11:00 Торговец вениками был пойман с поличным участковым 
уполномоченным младшим лейтенантом полиции Владимиром Корягиным

А нам все равно, 
что купаться запрещено

В запретную зону отдыха мы на-
правляемся на автобусе. В салоне 
две семьи с маленькими детьми, 
которые веселятся и радуются.
— Мы едем на Белое озеро, — хва-
лится своему новому товарищу пя-
тилетняя Настя Козлова. 
— А мы тоже будем купаться, — от-
вечает ей Коля.
Я интересуюсь у родителей: слы-
шали про запрет? Но те пожимают 
плечами.
— В принципе в этом озере часто 
запрещают купаться, но мы всегда 

купались, и ничего страшного, — 
пожимает плечами Николай Коз-
лов. — Здесь все местные жители 
игнорируют запреты Роспотреб-
надзора — все-таки в жаркую по-
годку приятно искупаться: глядите, 
как дети радуются, что едут к водо-
ему. А анализы по практике дела-
ются не менее двух недель. Так что, 
из-за этого дома париться? Через 
две недели уже погода испортится.
На остановке выходим 
и направляемся к пля-
жу. Несколько минут — 
и мы на месте. Не верю 
своим глазам: яблоку 
негде упасть, столько 
людей, кажется — боль-
ше, чем на море. В воде 
у берега купаются дети, 
подальше заплывают взрослые. 
Весь берег к полудню уже занят от-
дыхающими, не считая, что в са-
мой воде купается много народа. 
Дети плещутся, а неподалеку на-
блюдают за ними родители. 
Никто даже не обращает внимания 
на уставленные по всему берегу та-
блички, что купание запрещено.
По берегу ходит женщина с сумкой 
и громко выкрикивает: «Пирожки, 
пирожки». Да, кое-кто еще здесь 
ухитряется и бизнес делать. 

На берегу загорают супруги Ан-
дрей и Наталья Богдановы. Они 
как раз видели информацию в ин-
тернете, что запрещено купание 
в озере, но не смогли усидеть 
дома.
— Здесь в любой жаркий день так 
многолюдно: ждать две недели, 
пока станут известны повторные 
результаты анализов, слишком то-
мительно, — говорит Андрей. — 

Глядите, сколько наро-
ду — и ничего страшно-
го ни с кем не происхо-
дит. Да еще не факт, что 
эти повторные анализы 
будут хорошими. И так 
было всегда: при лю-
бом запрете на озере 
собирается много наро-

да, никто никогда не слушает ин-
формацию о запрете.
А вот ветеран МВД и юрист Васи-
лий Крячко считает, что необходи-
мо внести новую статью в главу 
№ 8 «Административные правона-
рушения в области охраны окру-
жающей среды и природопользо-
вания» Кодекса РФ об администра-
тивных правонарушениях, в кото-
рой предусмотреть ответствен-
ность для граждан, нарушающих 
требования Роспотребнадзора. 

Ведь ставится под угрозу здоровье 
молодого поколения. Тем более 
в столице сегодня разрешено купа-
ние в зонах отдыха «Большой го-
родской пруд», «Школьное озеро», 
«Черное озере» в Зеленоградском 
административном округе, «Тро-
парево» в ЮЗАО, «Мещерское» 
в ЗАО, «Серебряный Бор-2», «Сере-
бряный Бор-3» в СЗАО.

Московские туристы с авгу-
ста по май чаще всего отды-
хали в Таиланде, Испании 
и Вьетнаме, сообщает Ассо-
циация туроператоров РФ

АННА ГУСЕВА
из подземного перехода 
у станции метро «Сокол»

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
с Белого озера

10:00 На выходе со станции «Со-
кол» пахло петрушкой. Тут же 
багровели мясистые помидоры, 
зеленел лучок, пестрели на пле-
чиках юбки и капроновые кол-
готки — подземный переход 
захватила армия торговцев 
на картонных коробках. 
За «веселыми стартами» неле-
гальных торговцев наблюдала 
корреспондент «ВМ». 

12:00 Роспотребнадзор запретил 
купание в трех зонах отдыха — 
«Озеро Белое» на востоке, 
пляжный комплекс «Бич Клаб» 
и пляж «Левобережный» на се-
вере Москвы — из-за несоот-
ветствия качества воды по ми-
кробиологическим показателям 
вплоть до получения повторных 
удовлетворительных результа-
тов. Как отреагировали на за-
прет москвичи, решил прове-
рить корреспондент «ВМ».

Вчера и сегодня в столичном регионе объявлен 
третий уровень пожарной опасности. Макси-
мальным считается пятый. По прогнозам 
синоптиков, сегодня ожидается сухая и жаркая 
погода, температура поднимется до 30 градусов

КСЕНИЯ ДОРОФЕЕВА Ведущий редактор номера «Вторник»

ЭПИЦЕНТР

СТЕПАН СУЗДАЛЬЦЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
ГК РОСТЕХ
У Конструкторского бюро  полупро-
водникового машиностроения 
действительно имеется ряд про-
блем, связанных с задержкой вы-
плат сотрудникам.
Мы получили жалобу сотрудников 
«Конструкторского бюро полупро-
водниковых материалов». Госу-
дарственная корпорация в лице 
холдинга «Росэлектроника» сейчас 
занимается изучением обстоя-
тельств, при которых предприятие 
было доведено до такого сложно-
го финансового положения. 
Но в любом случае задолженность 
по зарплатам в ближайшее время 
будет погашена.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВИКТОР 
КАЛУГИН
САНИТАРНЫЙ ВРАЧ

Если купаться в водоеме, в кото-
ром плохая микробиологическая 
флора, то можно заразиться, на-
пример, ротавирусной инфекцией, 
дизентерией, брюшным тифом 
и другими серьезными заболева-
ниями. В любом случае болеть, 
да еще летом, неприятно — лучше 
не рисковать купаться в запре-
щенных местах. Вы же рискуете 
своим здоровьем, а не чужим. 
Поэтому лучше проехать в те сто-
личные места, где разрешено ку-
паться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГАЗЕТА 
ВЫСТУПИЛА

Мы с Максимом Балюком идем по 
Барабанной улице в Восточном ад-
министративном округе. В доме 
№ 4 снимает помещение акцио-
нерное общество, являющееся до-
черней структурой госкорпорации 
«Ростех». Но на данный момент 
там никто не работает. 
— В октябре прошлого 
года меня приняли 
в штат начальником 
планово-экономиче-
ского отдела, — расска-
зывает Максим. — Зар-
плата около 45 тысяч 
рублей. По трудовому 
договору она выплачивалась два 
раза в месяц: 15-го и 31-го числа. 
Но в начале года руководство ста-
ло задерживать выплаты. За ян-
варь деньги перечислили только 
16 марта. А вот с февраля зарплату 
я вовсе не получал. С февраля по 
май  — мне задолжали 213 тысяч 
408 рублей. Это подтверждается 
выпиской с зарплатной банков-
ской карты. 

Все 38 сотрудников предприятия 
жаловались руководству, но оно 
объясняло, что заказов мало. И во-
обще — скорее всего, предприятие 
будет ликвидироваться. Но при 
этом никто из работников уведом-
ления об увольнении и ликвида-
ции предприятия не получал. А об-
щая задолженность всем сотруд-
никам только за один месяц со-
ставляет более двух миллионов 
руб лей. А за шесть месяцев получа-
ется уже двенадцать миллионов. 
Практически все сотрудники 
3 июня написали на имя руковод-
ства заявления, ссылаясь на ста-
тью 142 Трудового кодекса, что 
они прекращают работать до пол-
ной выплаты зарплаты. 
А вот гендиректор КБПМ Василий 
Слободжанов и исполнительный 
директор Эдуард Янушенко уволи-
лись. Почему — неизвестно. Но 

простые работники не 
торопятся, потому что 
понимают, что потом 
уже сложно будет полу-
чить честно заработан-
ные деньги с предприя-
тия. Так что помещение 
конструкторского бюро 
сейчас пустует. 

Балюк написал претензию в «Рос-
тех», но еще не получил ответа. 
— В данном случае в действиях ру-
ководства предприятия, несо-
мненно, усматриваются признаки 
состава преступления статьи 145.1 
Уголовного кодекса России «Невы-
плата заработной платы, пенсий, 
стипендий, пособий и иных вы-
плат», — прокомментировал «ВМ» 
адвокат коллегии «Лига защиты» 

Дмитрий Стариков. — Уголовная 
ответственность наступает, если 
зарплата не выплачивается более 
двух месяцев. Наказание по ней се-
рьезное — штраф от ста до пятисот 
тысяч рублей, либо до трех лет  ис-
правительных работ, либо до трех 
лет лишения свободы с лишением 
права занимать определенные 
должности до трех лет.

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
с Барабанной улицы

14:00 В редакцию  обратился со-
трудник акционерного общества 
«Конструкторское бюро полу-
проводникового машинострое-
ния», дочернего предприятия 
госкорпорации «Ростех» Мак-
сим Балюк с жалобой: ему и его 
коллегам не платят зарплату. 
Корреспондент «ВМ» постарал-
ся разобраться в ситуации.

На сегодняшний день вы-
куплено 45 тысяч биле-
тов на выставку картин 
Ивана Айвазовского 
в Третьяковской галерее

Вечер

Пенсионный фонд и ми-
ровые судьи занимают 
комнаты бывшего об-
щежития по Азовской, 
13. Здесь же в неболь-
шой комнатке обосно-
вался первичный Совет 
ветеранов района Зю-

зино. Сколотые ступени ведут 
в темный коридор подвала, где на 
веревках развешаны вещи. В самой 
комнате, куда приходят ветераны, 
давно не было ремонта: выцвели 
обои, протерся пол, дует из окон. 
— Так и работаем, — говорит 
председатель совета Владимир 
Пырин. — Обращались в управу, 
окружной совет ветеранов. Ответ 
один — свободных помещений 
нет. Как и денег на ремонт. На 
просьбу другого Совета ветеранов 
по Фруктовой, 18, выделить вто-

рой кабинет также 
пришел официальный 
отказ. 
Мы направили запрос 
в префектуру округа.  
Подробности читайте 
в ближайших номерах 
газеты. 

Квартирный вопрос 
поставили ребром

ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
Азовская, 13, и Фруктовая, 18

18:00 Жили-были в районе Зю-
зино два Совета ветеранов. 
Один ютился в подвале ветхого 
дома, другой — просто в тесной 
комнатушке. Корреспонденты 
«ВМ» отправились на место, 
чтобы выяснить, где справедли-
вость.

29 июля 2016 года 18:10 Совет ветеранов по Азовской, 13. Сотрудница 
Людмила Медынская показывает на белье, которое сушится в общем коридоре

ОСТРАЯ ТЕМА

Сотрудники конструкторского бюро полгода 
«выбивают» у начальства заработную плату

ТАТЬЯНА МАКСИМЕНКО
СТАРШИЙ ПРОКУРОР ПРОКУРАТУРЫ 
Г. МОСКВЫ
В действиях руководства и вла-
дельцев фирмы усматриваются на-
рушения. 
Работникам в срочном порядке не-
обходимо обратиться с заявления-
ми в территориальную прокуратуру 
или прокуратуру Восточного адми-
нистративного округа. Письменно 
нужно изложить всю информацию 
о проблеме, приложить подтверж-
дающие невыплату заработной 
платы документы. 
Прокуратурой проводится много 
проверок по аналогичным заявле-
ниям, и практически все они реша-
ются в пользу заявителей. Со слов 
Балюка, здесь действительно на-
рушение закона.

Вчера в редакцию «ВМ» 
из префектуры Южного адми-
нистративного округа столи-
цы поступил официальный 
ответ на проблемную статью 
«Неприятный запах распуги-
вает уток и рыбаков», опу-
бликованную в нашем изда-
нии 20 июля этого года. 
Горожане, проживающие 
на Дорожной улице, пожало-
вались на неприятный запах, 
исходящий от водоема в По-
кровском парке.
«По информации ГУП города 
Москвы «Мосводосток», в По-
кровском парке расположен 
каскад из трех водоемов», — 
пояснила первый заместитель 
префекта ЮАО Людмила Кон-
цевая. 
По результатам обследования, 
проведенного эксплуатацион-
ной службой Мосводостока со-
вместно с управой района Чер-
таново Южное, установлено, 
что в целом водоемы и приле-
гающая территория находятся 
в удовлетворительном сани-
тарном состоянии. 
«В связи с обильными осадка-
ми в очистном сооружении на-
копились иловые отложения, 
что может привести к образо-
ванию запаха в жаркую погоду. 
Для решения проблемы руко-
водством ГУП «Мосводосток» 
в августе 2016 года запланиро-
ваны работы по очистке сточ-
ного сооружения от илового 
осадка», —добавила Людмила 
Концевая.
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Если вам не выплачивают зарплату 
несколько месяцев, то лучше всего 
обращаться:
1 В прокуратуру по местонахождению 
предприятия. 
К заявлению, в котором нужно описать 
подробно проблему, необходимо при-
ложить трудовой договор, выписку 
с зарплатной карты, подтверждаю-
щую невыплату зарплаты. Также не-
обходимо приложить копию претен-
зии руководству с требованием вы-
платить деньги.
2 В суд, где надо оформить исковое 
заявление о вынесении судебного 
приказа. 
Образец искового заявления можно 
посмотреть на информационных стен-
дах в помещении мирового судьи.  
Прилагать к исковому заявлению не-
обходимо  те же самые документы, 
что и в прокуратуру. Это надежный 
способ, только более длительный. 
Но если и после судебного решения 
руководство не будет выплачивать 
зарплату, то его можно привлечь к от-
ветственности за неисполнение су-
дебного решения.

Справка

Вчера 12:10 Юлия Бобкова (справа) плескается в воде со своим братом Сергеем. На Белом озере многолюдно: на берегу загорают, взрослые плавают, невзирая 
на то, что по всему берегу установлены таблички с предупреждением: «Купание запрещено» 
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КНИГА ЖАЛОБ

УТРЕННИЙ 
СПРИНТ
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Робот-сапер «Уран-6», раз-
рывая гусеницами зем-
лю, движется к минному 
полю. Ковш поднят, 

с него свисают цепи. Бронема-
шина преодолевает ров и вы-
ходит на поле, где мерцают 
в свете солнца верхушки мин. 
Робот замедляется, цепи под 
ковшом раскручиваются. Они 
едва касаются растяжек, 
и оглушительный взрыв разда-
ется над полигоном. Роботом 
управляют на большой дис-
танции: специалист-робото-
техник следит за его переме-
щением, глядя на дисплей сво-
его пульта. Самого специали-
ста одевают не хуже космонав-
та: шлем, тяжелый комбине-
зон, рюкзак весом 20 кило-
граммов с антенной, в руках 
стальной пульт, похожий на 
ящик для патронов.
— Тяжеловато и жарко, — ком-
ментирует Сергей Рыбаков, 
сотрудник Международного 
противоминного центра. — 
Но такая экипировка нужна, 
чтобы защититься от осколков 
и прочих поражающих эле-
ментов.
Сергей берет пульт и отправля-
ется на площадку, с которой 
будет командовать роботом.   
Нажатие кнопки, и двигатель 
заводится. Задание заключа-
ется в том, чтобы преодолеть 
участок протяженностью 
в 500 метров. На пути робота 
поджидают препятствия — 
«ров» и «косогор». Вторая 
часть конкурса зависит от ква-
лификации робота: он либо ту-
шит пожар, либо ликвидирует 
мину. Если он не справится 

с задачей, оператор отправит 
его на штрафной круг. Но ро-
бот справляется. 
— Эта машина успешно пока-
зала себя во время гуманитар-
ного разминирования в Паль-
мире, — объясняет Сергей Се-
менов, сотрудник предприя-
тия, которое занималось раз-
работкой «Урана». — Робота 
привезли из Сирии, очистили 
от грязи, и он снова готов 
к подвигам.
— Управление роботом напо-
минает компьютерную игру, 
но здесь дается одна попытка, 
нельзя перезапустить игру, 
сделать шаг назад, — завер-
шив заезд, объясняет Иван Ни-
китин, сержант 1-й инженер-
но-саперной бригады.
Следом идут «Ураны-14». Ими 
управляют с пульта военные 
в пожарных боевках. Машина 
похожа на громадного брони-
рованного жука: спереди боль-
шая клешня, которой он спосо-
бен захватить и перетащить 

бревно или бетонную плиту. 
Он преодолевает препятствие 
и встает рядом с высоким ко-
стром. Над крышей поднима-
ется пожарный кран и струей 
воды сносит костер. 
— Такие роботы применяют-
ся в тех местах, где возможен 
подрыв боеприпасов, — объ-
ясняет Сергей Семенов. — 
Чтобы потушить пожар, не 
рискуя жизнями сотрудников. 
СЕРГЕЙ РЫЖКОВ
s.ryzhkov@vm.ru

Роботы прикрывают 
наших бойцов на поле боя
ОБОРОНА Вчера 
стали известны 
итоги конкурса 
операторов воен-
ных робототехни-
ческих комплек-
сов, который про-
шел в Красногор-
ске. Корреспон-
дент «ВМ» пона-
блюдал как рабо-
тают роботы.

Вчера 13:45 Оператора военных роботехнических комплексов Сергея Рыбакова снаряжают для дистанционного управления боевым роботом. 
Такая обильная защита — мера безопасности, управлять роботом подчас приходится в самых экстремальных условиях
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ТЫСЯЧ
ипотечных кредитов было 
выдано в Москве  с января 
по май 2016 года. Это в два 
раза больше, чем за анало-
гичный период прошлого 
года. Эксперты связывают 
такие показатели с улуч-
шением экономической 
ситуации в столице.

ЦИФРА Жертвы пятого пункта: 
печальная книга о судьбе семьи

Книгу Валерия Зелено-
горского «Мой народ» 
я, прочитав, поставлю 
на верхнюю полку спра-

ва: туда рука сына дотянется 
через пару лет, как раз когда 
придет время получать па-
спорт, в котором уже нет зна-
менитого «пятого пункта». 
В графе у него стояло бы «рус-
ский» (как ни скреби, даже та-
тарина не выскребешь из се-
мейного древа),  и его «пункт» 
никогда бы особенно его не 
волновал. Равно как и запись 
«белорус» или «тувинец». 
Но пусть прочтет и поймет — 
бывает и совсем иначе.  Сей-
час его совершенно не инте-
ресует, отчего у одного его 
друга фамилия кончается на 
«о», у другого — на «ян», 
а у третьего — на «берг». Наде-
юсь, он так и проживет жизнь, 
самоидентифицируясь как 
русский, но ни на секунду не 
впадая в шовинизм. Но быва-
ет  иначе! Что нужно понять 
из книги, сквозь хрусткие 
страницы которой проступа-
ет черная метка для тех, кому 
в пятом пункте было простав-
лено тавро «еврей»? Ответа на 
этот вопрос нет, поскольку 
в книге нет и моралите. 
Это просто честный рассказ 
о жизни еврейской семьи 
в якобы беспредельно друж-
ной, интернациональной 
Стране Советов. 
Зеленогорский — человек 
с огромным чувством юмора. 
Не изменило оно ему и тут, 
в книге, и более того — имен-
но оно позволило ему, при 
всей печали, удержаться от 
того, что, без обид, отличает 
большинство еврейской лите-
ратуры, — от надрывного сто-
на, пусть и справедливого, 
о судьбе своего народа. 
В книге все подсмотрено гла-
зами мальчика и проанализи-
ровано уже взрослым. Так вче-
ра сплелось с сегодня, и пре-
дельная искренность детского 
восприятия приобрела фило-
софскую звучность. Валерий 
Владимирович отпустит, ко-

нечно, шпильку по поводу 
этой сентенции, но скажу: из 
простых, без капли претенци-
озности предложений сотка-
лось полотно удивительное, 
местами неровное, но неверо-
ятно напоминающее стиль 
Маркеса, его неспешный рас-
сказ — прозрачный и глубо-
кий до головокружения. Сло-
во за словом, деталь за дета-
лью — так и течет потихоньку 
рассказ, от которого хочется 
то плакать, то смеяться, а по-
том — непременно закусить 
прочитанное рюмкой водки, 
но не под огурец, а под фарши-
рованную щуку. 
За историей семьи, каких 
были сотни тысяч, рассказан-
ной через ощущения, запахи, 

звуки, констатацию поколен-
ческих мелочей, встает 
и история целой нации, пере-
жившей советский молох, 
и история огромного поколе-
ния людей особой, советской 
национальности — размятых 
в пюре толкушкой времени, 
перекрученных мясорубкой 
лет, но так и не ставших гомо-
генной массой. 
Люди, лица, судьбы. Очарова-
ние романтизма и прогор-
клость разочарований. Неж-
ность любви, суровость оди-
нокой старости и стылость 
одиночества в толпе. Восхи-
щение мамой и все более глу-
бокое, через годы пронесен-
ное, понимание драмы отца, 
жившего чужим в стране все-
общего равенства и счастья. 
Собранные в горстку, рукой, 
бусинки судеб-перекрестий, 
случайных встреч и неслучай-
ных разлук. Из этого и состоит 
книга-река, войдя в которую 
плывешь по течению, по-
скольку против него плыть не 
удается даже Харону, а подго-
няют тебя волны любви и по-

терь заблуждениями молодо-
сти и оторопевшей от слиш-
ком быстрого своего прихода 
старости. Вытяни руку — 
и выхватишь из потока то ли 
полезное, то ли не слишком, 
но ставшее, если уже в руке, — 
твоим.  
Сказкой на ночь оказалась 
история о единстве и равен-
стве наций, сочиненная 
когда-то сказочниками СССР. 
И даже если национальная 
тема не педалировалась 
в каких-то семьях в силу тра-
диций, менталитета и воспи-
тания, ощущение «не-
свойскости» всегда присут-
ствовало в еврейских семьях, 
став болезненным до облеза-
ния кожи. Звонкой струной 

звучит в книге са-
моидентификация 
себя как «другого», 
«иного» и «не тако-
го», непонимание 
и понимание пути 
своего народа — 

так называемая еврейская 
тема, ставшая канвой пове-
ствования. Иногда она рвется 
об острые углы времени, горь-
кие строки рассказа о родите-
лях, старом Каплуне, чем-то 
напоминающим маркесов-
ского Аурелиано Буэндиа, 
о еще живых и уже растворен-
ных во вчера людях. Рвется 
и режет пальцы — у живых. 
Рассказ о времени и тех, кто 
рядом, — скромная книга 
«Мой народ» — для евреев, 
русских, белорусов и казахов, 
латышей и марийцев — без 
разницы, для всех, кто чтит 
возможность самоидентифи-
кации, но готов склонить го-
лову перед величием и драма-
ми тех, кто плывет с тобой по 
реке жизни на расстоянии вы-
тянутой руки. Хорошая книга. 

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА

Обозреватель и колумнист 
«Вечерней Москвы».

РЕЦЕНЗИЯ

РОМАН 
КОРДЮКОВ
ЗАМНАЧАЛЬНИКА ГЛАВ
НОГО УПРАВЛЕНИЯ НА
УЧНОИССЛЕДОВАТЕЛЬ
СКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
МИНОБОРОНЫ РФ

Регулярные тренировки и кон-
курсы, которые мы проводим 
среди специалистов — опера-
торов-роботехников, нужны 
для повышения уровня подго-
товки военнослужащих, а так-
же практической демонстра-
ции возможностей техники — 
новейших многофункцио-
нальных робототехнических 
комплексов пожаротушения 
«Уран-14» и разминирования 
«Уран-6». По итогам конкурса 
операторов военной роботи-
зированной техники победила 
1-я гвардейская инженерно-
саперная Брестско-Берлин-
ская Краснознаменная орде-
нов Суворова и Кутузова 
бригада.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Размещение рекламы

(499) 557-04-04

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Строительство и ремонт

Работа и образование

В дар

Поздравления

Юридические услуги

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33
 ● Сниму квартиру. Т. (925) 024-17-67

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Такси 24 ч. Т. (495) 665-04-00

 ● Василия Фральцова поздрав-
ляю с 90-летием. Назарова Тамара. 
T. (495) 368-88-02

 ● Консультант-диагност. Обу-
чение на месяц. Трудоустройство 
по ТК РФ. З/п от 60 тыс. Наталия 
Алексеевна. Т. (926) 576-29-89

 ● Котята в дар. Т. (916) 886-63-65

Если вы имеете автомо-
бильные права и пусть 
даже небольшой води-
тельский стаж, вам не-

трудно будет поставить себя 
в такую ситуацию. За рулем 
собственной машины вы вме-
сте с семьей отправляетесь из 
Москвы на юг. В Крым, допу-
стим, или в Сочи, Анапу, Но-
вороссийск, да мало ли куда 
ездят летом москвичи. 
Но сладкие отпускные пред-
вкушения прерывает сосед-
ний автомобиль, въезжаю-
щий вам в задний бампер или 
в крыло. Травма не капиталь-
ная, но точно требующая ре-
монта и, соответственно, 
страхового возмещения 
ущерба, предусмотренного 
в вашем полисе ОСАГО. 
Ясно, что скорой компенса-
ции ждать не приходится, а на 
битой машине дальше не пое-
дешь, так что предстоит оты-
скать ближайший автосервис 
и отстегнуть от отпускных де-
нег незапланированную сум-
му на экстренный ремонт. 
Вы впадаете в тоску, из кото-
рой вас выводит неожиданно 
скоро прибывший на место 
ДТП мужчина. Из визитной 
карточки следует, что вы име-
ете дело с аварийным комис-
саром, который представляет 
адвокатское бюро. 
Угодно ли вам, спрашивает 
он, подолгу обивать пороги 
своей страховой компании 
(которая не испытывает жела-
ния отдавать вам деньги), за-
тем водить хоровод с незави-
симой экспертизой (и еще не-
известно, что она там заклю-
чит), после чего томительно 
ожидать самого факта пере-
числения денег? Мало вам 
в  жизни удовольствий? 
Убедившись, что описанная 
перспектива вас не прельща-
ет, комиссар предлагает аль-
тернативу. Прямо здесь и сей-
час он готов выплатить вам 
наличные деньги, достаточ-
ные для оперативного ремон-
та машины. Вы же, со своей 
стороны, передаете его фирме 
право представлять ваши ин-
тересы перед страховой ком-
панией, оформившей вам 
ОСАГО. Все абсолютно ле-
гально: вот договор, вот пла-
тежка, а вот и инспектор 
ГИБДД подъехал, он подтвер-
дит законность этих дей-
ствий. И, кстати, протокол 
ДТП оформит. 
Так что вам крупно повезло. 
Конечно, будучи человеком 
нелегковерным, вы догадыва-
етесь, что тут есть засада, и де-
нег, вероятно, получите мень-
ше, чем вам причитается. 
Но зато сбережете время, не-
рвы и не будете, лежа на пля-
же, думать о том, как догова-
риваться со страховщиками. 
Так что вы ставите подпись, 
пересчитываете полученные 
купюры и прощаетесь с ко-
миссаром, не заботясь о том, 
что произойдет уже без ваше-
го участия. 
А будет вот что: автоюрист, 
оформив требуемые бумаги, 
подаст иск к страховой компа-
нии. Суд примет иск в произ-
водство, как бы не заметив, 
что пострадавшее транспорт-
ное средство не было предъяв-
лено страховщику (оно и по-
нятно: если бы травмирован-
ную машину предъявили, сру-
бить с него денег удалось бы 
кратно меньше, чем задума-
но). Но надо заметить, что ос-
новной доход автоюриста из-
влекается не из того, что зна-
комый эксперт из имеющейся 
в каждом городе палаты су-
дебной экспертизы что-то там 
накрутит по ущербу. Тут как 
раз цифры небольшие: цены 
на запчасти известны, на ре-
монтные работы — тоже. 
Фишка же таится в тех пени 
и штрафах, которые опытный 
адвокат найдет способ взы-

скать со страховщика, а это, 
на минуточку, до 50 процен-
тов к сумме ущерба. Набегают 
такие пени и штрафы чаще 
всего из-за того, что страхо-
вые компании тянут с выпла-
тами, а тут еще автоюрист 
охотно удлиняет срок тяж-
бы — что ему стоит, к приме-
ру, отправить исковые доку-
менты обычной почтой. 
Да  и в суде сначала пройдет 
предварительное слушание, 
потом одно заседание, следом 
другое — часики тикают, пени 
растут. 
Что касается суда, то ему вы-
дан весь комплект докумен-
тов, включая, разумеется, иск 
по ДТП и подтверждающее 
сумму иска заключение неза-
висимого эксперта (прове-
рять степень его независимо-
сти — не барское дело). В на-
шей стране абсолютное боль-
шинство судебных разбира-
тельств по ущербу в результа-
те аварий на дорогах решает-
ся в пользу потерпевшего. Ни-
кто не скажет, что это неспра-
ведливо, поскольку защище-
ны права потребителя. 
Однако описываемая нами 
коллизия порождает нешу-
точную общероссийскую про-
блему. И вот уже Генпрокура-
тура РФ и Центробанк в каче-
стве надзорного ведомства 
в сфере страхования, прора-
ботав данные МВД, ФНС и Рос-
финмониторинга, устанавли-
вают: резко возросшее коли-
чество судебных разбира-
тельств по ОСАГО 
напрямую связано 
с активизацией на 
российских дорож-
ных просторах но-
вого вида юридиче-
ского бизнеса, ква-
лифицируемого как 
представительство 
физического лица, 
понесшего ущерб 
в ДТП, в судебных разбира-
тельствах со страховыми ком-
паниями. Как вы поняли, речь 
именно об автоюристах.
Но что же конкретно они на-
рушают? Случается, не брез-
гуют инсценировками липо-
вых ДТП, использованием 
поддельных полисов ОСАГО, 
которых, по оценкам Россий-
ского союза автостраховщи-
ков (РСА), сейчас гуляет по 
стране примерно четыре с по-
ловиной миллиона. Это, разу-
меется, мошенничество, но не 
всегда уловимое. Прослуши-
ваются и легкие коррупцион-
ные ноты: кто-то ведь опера-
тивно извещает автоюристов 
о ДТП, кто-то завышает стои-
мость ущерба, кто-то при-
страстен в зале суда. Но это 
еще поди докажи.
Во всем же остальном авто-
юристы живут в ладу с зако-
ном. Они, как правило, люди 
опытные, в недальнем про-
шлом работники правоохра-
нительных органов и страхо-
вого бизнеса, любого шума 
стараются избегать. Оказыва-
ют правовые услуги в деле 
возмещения ущерба по 
ОСАГО, а разве это запреще-
но? Ничего подобного. И нет 
комиссарам ровно никакого 
дела до того, что их борзость 
ложится на плечи страховых 
компаний непомерным гру-
зом выплат. В прошлом году 
рынок автострахования поте-
рял на этом ни много  ни мало 
10 миллиардов рублей. 
Последствия комиссарской 
агрессии породили совсем уж 
странную на первый взгляд 
ситуацию: стало трудно офор-
мить полис ОСАГО. Страхов-
щики повально отказывают-
ся от программы обязатель-
ного страхования, принося-
щей им сплошь убытки. Иные 
компании и вовсе уходят 
с рынка. В Москве очередей за 
ОСАГО пока еще не замечено, 
а вот в Ростовской и Волго-

градской областях, Красно-
дарском и Ставропольском 
краях, Дагестане, Хакасии 
они выстроены длинным 
и плотным строем. 
Заметим, кстати, что бизнес 
автоюристов зародился 
на южнокурортных трассах, 
но довольно-таки скоро рас-
пространился по иным на-
правлениям. Если год назад 
в РСА говорили о трех про-
блемных регионах, то сегодня 
уже о тридцати, куда включе-
ны, к примеру, Челябинская 
и Мурманская области. В Мо-
скве и Питере также зафикси-
ровано несколько случаев, по 
ним ведется расследование. 
Комиссары в непыльных шле-
мах — работа, что там гово-
рить, не пыльная, — спрово-
цировав синдром приобре-
тенного ОСАГО-дефицита, по-
ставили под угрозу принцип 
всеобщности и обязательно-
сти страхования транспорт-
ных средств. Водитель, вы-
ехавший на дорогу без поли-
са, — это даже не потенциаль-
ный, а фактический наруши-
тель закона, а сообщество та-
ких водителей способно соз-
дать форменный автомобиль-
ный беспредел. 
Чтобы как-то преодолеть си-
туацию, Российский союз ав-
тостраховщиков изобретает 
щадящие схемы ведения биз-
неса: например, приобретая 
полис ОСАГО, автовладелец 
может получить гарантии 
сразу нескольких фирм, дого-

ворившихся о соли-
дарной ответствен-
ности. С этим пред-
ложением предста-
вители страхового 
бизнеса уже обра-
тились в правитель-
ство РФ. Совещают-
ся о том, как бо-
роться с автоюри-
стами в МВД и Гене-

ральной прокуратуре. Всеоб-
щая тревога обоснованна: 
под ударом отечественный 
страховой рынок, на котором 
ОСАГО — один из крупней-
ших сегментов.
Необходимы и меры законо-
дательного характера. Закон 
РФ об ОСАГО предусматрива-
ет досудебное соглашение 
сторон, в то время как в Зако-
не о защите прав потребителя 
прямым текстом сказано: до-
судебное разрешение споров 
возможно, но не обязательно. 
Суды же руководствуются 
именно последним законом. 
И автоюристы изящно пользу-
ются лазейкой — возможно-
стью проигнорировать разре-
шение вопроса до суда. 
Вообще надо отдать должное 
их изобретательности: схема 
отъема денег у страхового 
бизнеса сочинена в лучших 
традициях мошенничества на 
грани. И практическая дея-
тельность новоявленных пра-
возащитников впечатляет. 
Причем впечатляет она не 
только наблюдателей, но 
и оперативно-следственные 
органы, которые с нарастаю-
щей активностью тормозят 
лихое ралли автоюристов по 
бескрайним российским до-
рогам.
МАКСИМ РОСТОВЦЕВ 
adv@vm.ru

Комиссары в непыльных 
шлемах
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По данным Российского союза 
страховщиков, в 2011–2015 го-
дах средний объем выплат стра-
ховщика по ОСАГО в досудебном 
порядке составил 35 616 рублей, 
тогда как по суду — 62 944 рубля. 
Таким образом, считает РСА, 
на рынке ОСАГО складывается 
тяжелая ситуация, связанная 
с неблагоприятной судебной 
практикой во многих регионах 
Российской Федерации. 

Справка

АКТИВНОСТЬ 
АВТОЮРИСТОВ 
ПРИВЕЛА 

К УДИВИТЕЛЬНОМУ    
ЯВЛЕНИЮ: 

В РЯДЕ РЕГИОНОВ 
ВЫСТРОИЛАСЬ 
ОЧЕРЕДЬ 
ЗА ОСАГО

Трасса «Дон», разгар лета. Очередное ДТП по дороге в южные края

ЭКСТРЕННАЯ 
НОВОСТЬ
Вчера во время воздуш-
ной операции в Сирии 
был сбит российский вер-
толет Ми-8 в результате 
обстрела с земли в про-
винции Идлиб. Дмитрий 
Песков, пресс-секретарь 
президента РФ, сообщил, 
что все находившиеся 
на борту погибли. 
— Это вертолет, который 
осуществлял гуманитар-
ную миссию. Те, кто был 
в вертолете, по информа-
ции, поступившей из Ми-
нистерства обороны, по-
гибли, погибли героиче-
ски, потому что пытались 
увести машину с тем, что-
бы минимизировать 
жертвы на земле. Кремль 
выражает соболезнова-
ния семьям погибших.
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В день годовщины начала Первой 
мировой войны на Поклонной го-
ре прошла торжественная цере-
мония возложения венков к под-
ножию памятника Героям Первой 
мировой войны. В ней участвова-
ли президент РФ Владимир Пу-
тин, Российское военно-истори-
ческое общество и волонтеры.

Кстати
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Для получения скидки на мебель 
аргументы не требуются

Скидки на мебель во мно-
гих специализирован-
ных салонах и магазинах 
сейчас колеблются на 

уровне от 10 до 30 процентов. 

Время покупателя
— Лето, отпуска, люди тратят 
деньги на отдых, — поясняет 
маркетолог Дмитрий Сенде-
ров. — Во всех магазинах, тор-
гующих товарами длительно-
го спроса, сейчас покупателей 
меньше, чем обычно. А пла-
тить зарплату и аренду вла-
дельцам салонов надо. Где 
взять деньги? Единственный 
вариант — снизить цены и по-
пытаться увеличить продажи.
Если дисконта нет, то, придя 
в мебельный салон, эксперт 
советует торговаться.
— Если, например, вам нра-
вится шкаф за 40 тысяч руб-
лей, вы просто подходите к ме-
неджеру и говорите: я готов 
купить этот шкаф с 20-про-
центной скидкой. Проконсуль-
тируйтесь, пожалуйста, с на-
чальством, могу ли я скидку 
получить, — приводит алго-
ритм действий эксперт. — Ни-
каких аргументов — дескать, 
шкаф слишком дорог или вам 
не хватает денег — приводить 
не нужно. Потому что на вся-
кие аргументы вам предложат 
контраргументы. Просто 

предложите сделать вам скид-
ку. Лучше побольше: будет 
предмет для торга.

Оцените надежность 
салона
Дмитрий Янин, председатель 
правления Международной 
конфедерации обществ потре-
бителей, советует: покупая ме-
бель, нужно тщательно выби-
рать салон.
— В моей практике были слу-
чаи, когда в магазине брали 
деньги, но товар не доставля-
ли, — рассказывает эксперт. — 
Когда покупатель поднимал 
шум, ему отвечали: извините, 
кризис, мы обанкротились. 
Постараемся вернуть вам 
деньги в течение месяца. По-
том срок вырастал до двух ме-

сяцев, затем до трех… Иногда 
средства возвращали, а иногда 
и нет. Приходилось обращать-
ся в суд.
Дмитрий Янин советует: ста-
райтесь обращаться только 
в известные, давно работаю-
щие на рынке салоны. А еще — 
не вносите большой аванс.
Вторая распространенная про-
блема: привозят не то, что вы 
заказывали. В салоне, напри-
мер, вы видели симпатичный 
диван с обивкой цвета коры 
клена, а вам привозят похо-
жий — с гораздо более темной 
или светлой обивкой.
— Я бы советовал подписы-
вать договор с максималь-
ным вниманием, — расска-
зывает Дмитрий Янин. — Там 
ясно должны быть прописа-

ны размеры, материал и цвет 
мебели. 
Еще один совет — старайтесь 
не покупать мебель по образ-
цу. Берите сразу — прямо из са-
лона. Тогда вы четко знаете, 
что именно покупаете.

Перламутровые 
пуговицы — не главное
— Если же вам уже привезли 
заказ и большая часть его па-
раметров соответствует ва-
шим требованиям, я бы сове-
товал оплатить и радоваться 
жизни, — улыбается экс-
перт. — Пытаясь «добиться 
правды» и купить то же самое, 
но «с перламутровыми пугови-
цами» — точно как в салоне, 
вы только потратите время 
и нервы. 

За заказанным товаром нужен 
глаз да глаз. Бывает, что вам 
доставили мебель и просят 
расписаться, что претензий 
нет. Не спешите. Сначала от-
кройте инструкцию по сборке 
и удостоверьтесь, что прибыли 
все запчасти. Затем проверьте 
каждую, цела ли. И только по-
том отдавайте деньги.
Надежда Головкова, председа-
тель Московского общества 
защиты потребителей, увере-
на: мебельные салоны стали 
работать лучше.
— Раньше, заказав мебель, 
можно было ждать до полуго-
да, — рассказывает Надежда 
Сергеевна. — Сейчас сроки су-
щественно сократились.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Вчера на сайте Московской торгово-промышленной палаты — mostpp.ru — началось народное голосование 
по второму этапу конкурса «Московское качество». Горожанам предстоит выбрать лучшие, на их взгляд, 
торговую сеть, салон или торговый центр, предлагающие мебель, двери и товары для ремонта. 

800 метров торговых 
площадей приходится 
на 1000 жителей столицы62 тысячи рублей — средняя 

зарплата продавца-
консультанта в Москве 700 наименований товаров 

предлагается в среднем 
в мебельном магазине 200 рублей стоит самый 

дешевый в Москве диван. 
Он надувной

Попросите сделать 
дверь с секретом

Победа повышает 
узнаваемость марки

Металлические двери 
cтали массово появ-
ляться в Москве в на-
чале 1990-х. Именно 

тогда началось расслоение об-
щества, появлялись люди бо-
гатые, одновременно резко 
выросла преступность. Снача-
ла металлические двери дела-
ли из обычного листового ме-
талла в различных полуле-
гальных мастерских, располо-
женных в промзонах и даже 
гаражных кооперативах. По-
степенно на рынке стали по-
являться салоны, где стали 
предлагать импортные и оте-
чественные двери, 
изготовленные про-
мышленным спосо-
бом. Появилось по-
нятие «брониро-
ванная дверь».
Сейчас ситуация на 
«дверном» рынке 
примерно такая же. 
Есть недорогие ма-
стерские, где вам изготовят 
дверь за 20–25 тысяч рублей. 
И есть салоны, где дверь может 
стоить 300 тысяч и дороже. 
Как специалист в области 
безо пасности, уверяю, что от-
личается этот товар скорее по 
эстетичности и престижу. До-
рогая дверь, как правило, вы-
глядит намного солиднее 
и свидетельствует о высоком 
достатке владельца квартиры. 
Но с точки зрения сохранности 
квартиры важна не столько 
дверь, сколько замок. Начнем 

с того, что открыть можно лю-
бой. Весь вопрос в том, сколь-
ко времени это займет. Поэто-
му первым делом поинтере-
суйтесь в салоне, могут ли по-
ставить вам самый надеж-
ный — то есть не типовой. 
Можно, конечно, открыть 
и его, но если на это потребует-
ся даже минут 15, большин-
ство «домушников» рисковать 
не станут — их могут застать 
на месте преступления. Кста-
ти, если замков будет два или 
три, шансы на безопасность 
квартиры резко увеличивают-
ся. А еще очень хорошо, если 
замок будет иметь ригели вер-
тикального запирания, уходя-
щие в пол и потолок.
Второе — попросите сделать 
дверь с секретом. Это значит, 
что даже взломав замок, вор 
дверь не откроет — ему нужно 

совершить еще 
одно действие, на-
пример, повернуть 
незаметный, хоро-
шо замаскирован-
ный рычажок. В хо-
роших салонах ус-
лугу «дверь с секре-
том» оказывают. 
Третье — проследи-

те, чтобы дверь открывалась 
не внутрь, а наружу. Ведь ино-
гда доходит до смешного: вла-
дельцы квартиры устанавли-
вают целые бронированные 
ворота, а их выбивают ударом 
ноги!
Рынок входных дверей в Мо-
скве более чем насыщен. Поэ-
тому вы всегда можете найти 
салон, где именно сейчас пре-
доставляются скидки. Но пе-
ред тем как сделать заказ, 
имеет смысл почитать в ин-
тернете отзывы клиентов. 

Участие в конкурсе «Мо-
сковское качество» — 
отличный способ повы-
сить популярность 

бренда. В этом убежден вице-
президент Московской торго-
во-промышленной палаты 
Сурен Варданян (на фото).
Сурен Оганесович, вчера старто-
вал второй этап конкурса. Чем 
он будет отличаться от первого?
Во-первых, в нем примерно 
вдвое больше участников. 
Причем наши партнеры-соци-
ологи отобрали именно те ма-
газины, сети, салоны и торго-
вые центры, кото-
рые пользуются 
у москвичей наи-
большей популяр-
ностью. Второе от-
личие — это, пожа-
луй, несколько 
иная аудитория для 
голосования. Ведь 
за продуктами, по-
жалуй, чаще ходят женщины. 
А магазины, где продают, ска-
жем, товары для ремонта, я ду-
маю, чаще посещают мужчи-
ны. С другой стороны, сейчас 
все так быстро меняется, что, 
возможно, женщины тоже ста-
ли интересоваться ремонтом 
и даже разбираться в нем! Поэ-
тому, не исключаю, мой про-
гноз будет неверным и голосо-
вать за лучшие магазины с то-
варами для ремонта женщины 
будут столь же активно, как 
мужская аудитория. 
Разумеется, еще сильнее ны-
нешний конкурс отличается от 
«Московского качества-2015». 
Определение лучших продук-
тов — это все-таки скорее во-
прос вкуса. А оценка непродо-
вольственных торговых сетей 
и салонов — это уже связано 
с качеством обслуживания, 
удобством и надежностью 
продаваемого товара. 
Стоит ли ждать роста числа го-
лосующих?
Разумеется, ради этого мы 
и работаем. Конкурс активно 
набирает популярность. 
В 2015 году проголосовали 
10 тысяч москвичей, а на пер-
вом этапе «Московского каче-
ства-2016» — уже 16 тысяч. Мы 
предполагаем, что количество 
голосующих на втором этапе 

«Московского качества-2016» 
продолжит расти.
Как долго будет длиться голо-
сование?
С 1 августа до конца октября — 
три месяца. Затем экспертный 
совет конкурса оценит итоги 
народного голосования и в но-
ябре назовет победителей 
в пяти номинациях. 
Многие москвичи обратили вни-
мание: на конвертах со счетами 
от МГТС, которые кладут в наши 
почтовые ящики, появилась ре-
клама конкурса «Московское 
качество».

Просто МГТС вы-
ступает одним из 
информационных 
партнеров второго 
этапа конкурса. 
И всячески, соглас-
но нашим догово-
ренностям, его 
продвигает. Ведь 
мало проводить 

конкурс, необходимо, чтобы 
о нем знали как можно больше 
горожан. Тогда голосование 
будет по-настоящему народ-
ным и выборы лучших — леги-
тимными.
Кстати, о народной любви. По-
бедители «Московского каче-
ства-2015» смогли монетизи-
ровать свой успех? Конечно, 
участие в конкурсе — бесплат-
ное, но ведь заработать на уча-
стии все равно хочется!
Компании — победители про-
шлого года, разумеется, сооб-
щили об успешном выступле-
нии в конкурсе на своих сай-
тах. Кто-то разместил логотип 
«Московского качества» на 
своей продукции. Как резуль-
тат — выросли узнаваемость 
бренда и продажи. На какой 
процент — сказать трудно, по-
тому что мониторинга пока не 
проводили. Но в наших планах 
в дальнейшем такой монито-
ринг начать. Дело в том, что 
конкурс постепенно будет ста-
новиться все более комплекс-
ным, более глобальным, и нам 
как организаторам важно по-
нять, что в финансово-эконо-
мическом плане номинантам 
дает участие в «Московском 
качестве». 
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

ВАЛЕРИЙ ГАНКОВ
ГЕНДИРЕКТОР 
ЧАСТНОГО ОХРАННОГО 
ПРЕДПРИЯТИЯ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РЫНОК 
МЕТАЛЛИЧЕСКИХ 
ДВЕРЕЙ ОЧЕНЬ 
НАСЫЩЕН. 
ПОЭТОМУ 

ВСЕГДА МОЖНО 
НАЙТИ ВАРИАНТ 
СО СКИДКОЙ

Закон «О защите прав потреби-
телей» ограничивает срок до-
ставки мебели 40 днями. Если 
заказанную мебель вам привез-
ли позже, вы имеете право на по-
лучение неустойки — 1 процент 
от суммы заказа в день. Однако 
40-дневный срок может быть 
продлен по договоренности сто-
рон. Но в этом случае вы должны 
подписаться под документом, что 
согласны на доставку в течение, 
скажем, двух месяцев. Кстати, 
увеличение срока доставки часто 
оказывается на руку покупателю: 
ведь ремонт, под который он ку-
пил новую мебель, обычно тоже 
затягивается.

Справка

Торговые сети предлагают садовый инвентарь из углепластика, 
сделанный по космическим технологиям

Лето в разгаре, москви-
чи много времени про-
водят на дачах. Между 
тем торговые сети 

предлагают горожанам широ-
чайший выбор товаров для за-
городного дома и участка. Что 
выбрать? В эфире телевиде-
ния «ВМ» прошел круглый 
стол на тему «Новинки садо-
вого инвентаря облегчат 
жизнь дачников».

Молодые хотят 
выращивать сами
— Тема дачи и садового ин-
вентаря в последнее время по-
лучила новое развитие, — рас-
сказывает член совета Гиль-
дии маркетологов Дмитрий 
Иванюшин. — Дело, во-
первых, в кризисе. Некоторые 
горожане стали рассматри-
вать дачные участки не толь-
ко как место отдыха, но и как 
место, где можно вырастить 
фрукты и овощи, чтобы сэко-
номить на питании. Во-
вторых, выросло целое поко-
ление людей, имеющих пред-
ставление об экологически 
чистых продуктах и здоровом 
питании. Сейчас не редкость, 
когда совсем молодые, 
18–20-летние люди едут на 
дачу не пить пиво и валяться 
в гамаке, а выращивать «чи-
стые» яблоки и помидоры. 
Сама идея становится мод-
ной. Разумеется, к ней тут же 
подтягивается рынок.
Председатель клуба «Цвето-
воды Москвы» Татьяна Жаш-
кова добавляет:
— Сегодняшняя дача без со-
временных садовых инстру-
ментов уже немыслима. Я на-
блюдаю две тенденции в их 
развитии. Первая: инвентарь 
становится значительно лег-
че, вторая — он теперь значи-
тельно удобнее, эргономич-

нее. У меня, например, поя-
вился легкий топор, которым 
я не в силу необходимости, 
а в удовольствие колю дрова!

Щадящая спину лопата
Директор по маркетингу 
и развитию Торгового дома 

«Кемпинг 2000» Андрей Куту-
зов рассказывает о еще одном 
тренде:
— Сейчас используются самые 
современные материалы, изо-
бретенные для армии и космо-
са. Вспомните привычные то-
поры: железка и деревянное 
топорище. Сейчас вместо «же-
лезки» — высокоуглеродистая 
сталь, а топорище сделано из 
углепластика. Или возьмем 
традиционную лопату. Чере-
нок с занозами, копать неудоб-
но — быстро устаешь. Совре-
менная лопата из композит-
ных материалов имеет изогну-

тый, снижающий нагрузку на 
спину, черенок. 
— Рынок пытается угодить по-
купателям, — пояснил Дми-
трий Иванюшин. — Большин-
ство магазинов, предлагаю-
щих садовый инвентарь, рас-
положены за МКАД — побли-
же к этим самым дачам. Кста-
ти, как считают эксперты, это 
способствует снижению 
цен — ведь аренда торговых 
площадей в Подмосковье де-
шевле, чем в Москве. Но есть 
и обратная тенденция.
— Продавать товары для дачи 
стали в магазинах на автоза-

правках, — продолжает Дми-
трий Иванюшин. — Место 
ограниченно, ограничен 
и ассортимент. Продавцы 
предлагают известные, а зна-
чит, и наиболее дорогие 
бренды. Но потребитель вы-
нужден их покупать, потому 
что ограничен во времени. 

Не наступить 
на поддельные грабли
На рынке садового инвента-
ря, как и на любом другом, 
встречаются подделки. Неко-
торые производители, напри-
мер, клепают фальшивые ин-

струменты под один популяр-
ный финский бренд. 
— Очень много подделок под 
не менее знаменитый и при-
знанный садоводами плоско-
рез Фокина, — рассказывает 
гендиректор НПО биотехно-
логий эффективных микроор-
ганизмов Вячеслав Дмитри-
ев. — А фальшивка по каче-
ству всегда хуже оригинала. 
Поэтому эксперты советуют 
делать покупки только в круп-
ных и проверенных торговых 
сетях.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

10 мая 2016 года 15:00 Щелковский район Московской области. Этот дачник, как и многие другие, использует для работы на участке 
эргономичный садовый инвентарь

ДМИТРИЙ ИВАНЮШИН
ЧЛЕН СОВЕТА ГИЛЬДИИ 
МАРКЕТОЛОГОВ

ВЯЧЕСЛАВ ДМИТРИЕВ
ГЕНДИРЕКТОР НПО БИОТЕХНОЛОГИЙ 
ЭФФЕКТИВНЫХ МИКРООРГАНИЗМОВ

АНДРЕЙ КУТУЗОВ
ДИРЕКТОР ПО МАРКЕТИНГУ ТОРГОВОГО 
ДОМА КЕМПИНГ 2000

ЦЕНА ВОПРОСА 
В мебельных са-
лонах Москвы 
в разгаре сезон 
летних скидок. 
Как купить товар 
не только поде-
шевле, но и каче-
ственный, с мини-
мальными нерв-
ными затратами? 
Советы дают наши 
эксперты.

15 июля 2016 года. Крупный мебельный центр за МКАД. Чтобы оценить упругость матрасов, покупателям предоставляется возможность полежать и даже немного попрыгать 
на кровати. Такой «тест-драйв» позволяет избежать ошибок при покупке

ТАТЬЯНА ЖАШКОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КЛУБА ЦВЕТОВОДЫ 
МОСКВЫ
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Выходи, богатырь: биться будем!

В России реконструкция 
началась в 1980-е годы 
с ростом популярности 
фильма «Война и мир» 

Сергея Бондарчука. Именно 
тогда началось увлечение эпо-
хой наполеоновских войн сре-
ди молодых ребят, участво-
вавших в массовке. Сейчас ре-
конструкция действительно 
очень популярна. И именно 
российские реконструкторы 
во многих аспектах задают 
тон. Их график расписан на 
месяцы вперед: «Гумбиннен-
ское сражение», «Гатчинская 
быль» и столичные акции, 
приуроченные к 75-летию 
обороны Москвы. В интервью 
«ВМ» управляющий партнер 
агентства исторических про-
ектов «Ратоборцы» Алексей 
Овчаренко рассказал о том, 
почему для воспроизведения 
эпох нужно уходить в леса, как 
стать викингом и какие под-
виги времен Великой Отече-
ственной войны открываются 
исследователям.
В этом году столица отмечает 
юбилейную дату — 75-летие 
обороны Москвы. Будут ли 
в мероприятиях задействова-
ны реконструкторы?
Подобные даты обычно со-
провождаются мемориальны-
ми акциями. Возможно, мы 
примем участие в ряде собы-
тий вместе с другими любите-
лями истории и поисковика-
ми. Однако в городе достаточ-
но трудно организовать меро-
приятия с участием рекон-
структоров. Например, совре-
менные танки, принимающие 
участие в парадах, передвига-
ются на гусеницах с резино-
вой защитой. Понятно, что 
старая техника не сможет 
функционировать в городе, 
а рыть траншеи и использо-
вать пиротехнику никто не 
позволит. Поэтому такие ме-
роприятия уже запланирова-
ны, по традиции их переносят 
из центра в область или Но-
вую Москву, где есть поля, 
леса и пустыри, на которых 
как раз можно устраивать ре-
конструкции. 
Алексей, по каким источникам 
воспроизводите сражения?
Это дошедшие до нас фотогра-
фии и личные дневники сол-
дат, сохранившиеся вещи 
и техника времен Великой 
Оте чественной. При этом для 
нас важнее прочесть мемуа-
ры, дневники участников или 
очевидцев тех событий, неже-
ли взять за основу книгу, вы-
пущенную спустя даже 20 лет 
после окончания Великой 
Оте чественной войны. Для 
реконструкции важны и точ-
ность воссоздания сражений, 
и сопутствующие детали. 
Детали — это, например, эки-
пировка?
В том числе и она. И это будет 
конкретная военная форма 
с определенными сочетания-
ми того периода, вплоть до пу-
говиц. Кстати, серьезные спо-
ры происходят между сторон-
никами уставной и привер-
женцами военной версии.
Алексей, а в чем различие?
Одни реконструкторы счита-
ют, что нужно все делать по 
уставу: будто человек только 
что вышел из казармы, полу-
чив снаряжение. Это такая па-
радная история, когда у участ-
ников реконструкции все ак-
куратно подобрано, ремни за-
тянуты, сапоги начищены. 
Однако война всегда вносит 
свои коррективы. Особенно 
та, которая началась неожи-
данно, как это и случилось 
с Великой Отечественной. 
Как раз другая часть нашего 
сообщества считает, что необ-
ходимо показать реальную 
историю: как жили люди, в ка-
кой именно одежде ходили. 
В этом случае вещи принима-
ли совсем не уставной вид, 
ведь многие люди жили в око-
пах. Многим интересно ре-
конструировать именно ре-
альную жизнь.

Спрос на правду

Судя по вашим наблюдениям, 
на что больший спрос у зрите-
лей: на окопы или все-таки вы-
глаженную форму?
У зрителя очень большой за-
прос на правду. Нельзя недо-
оценивать публику, даже если 
люди приходят посмотреть на 
то, как стреляют, взрывают на 
поле, а происходящее воспри-
нимают как шоу. Посмотрев 

на реконструкцию даже как 
на культурно-массовое меро-
приятие, многие, приходя до-
мой, начинают подробнее ин-
тересоваться историями сво-
их дедов и прадедов, а потом 
готовятся к таким акциям, 
как, например, «Бессмертный 
полк». Это тоже большой 
вклад в общую память народа. 
К тому же сами реконструкто-
ры принимают активное уча-

стие в поисковой деятельно-
сти, вытаскивают технику из 
болот. И для людей важно по-
смотреть на правду, по воз-
можности без идеологизиро-
ванных интерпретаций.
Какая правда может открыться 
людям? О каких событиях они 
не знают?
Все слышали о подвиге пан-
филовцев, но жаль, что мало 
кому известны имена кубан-
ских казаков, повторивших 
его через три дня. Это были 
казаки 4-го эскадрона 37-го 
Армавирского кавалерийско-
го полка. Всего 116 человек 
преграждали противнику вы-
ход на Волоколамское шоссе, 
сдерживали немецкую танко-
вую колонну. У казаков не 
было ни артиллерии, ни тан-
ков — об этом знали немцы. 
Когда огонь прекратился, ока-
зывать сопротивление про-
тивнику было некому. Но свой 
долг казаки выполнили, в этот 
день фашисты так и не смогли 
выйти к магистра-
ли. Это настоящий 
пример героизма, 
о котором начали 
говорить именно 
реконструкторы. 
Несколько лет под-
ряд это событие 
получает свое от-
ражение в истори-
ческих мероприя-
тиях. Организу-
ют их в деревне Фе-
дюково, на 97-м 
километре Волоко-
ламского шоссе. 
И люди, увидев, уз-
нав о подвиге ка-
заков, уходят в глу-
боких раздумьях 
и уже дома откры-
вают книги, чита-
ют, изучают тему.
Как часто вы сами 
для себя что-то от-
крываете в ходе 
подготовки к меро-
приятиям?
Новые открытия 
случаются постоянно. Не все 
они столь масштабные, как 
выше рассказанный пример. 
Иногда мы узнаем об отдель-
ных бойцах, проявивших не-
бывалую силу, смелость, му-
жество на поле сражения, или 
о мудрых расчетах, действиях, 
которые затем способствова-
ли победе на определенном 
рубеже. Люди должны пони-
мать, что героизм — это не 
всегда команда «вперед!», 
и солдаты мчатся на амбразу-
ру или под танк. Героизм — 
это и правильный расчет, 
и умение беречь ресурсы, 
в первую очередь человече-
ские, и грамотное выполне-
ние задания. 

Игра в «Зарницу»

Что чувствуют реконструкторы, 
примеряющие на себя роли 
бойцов времен Великой Отече-
ственной? Причем не только 
«своих», но и противника.
Во-первых, это полное погру-
жение в воспроизводимую 
эпоху. Тебе кажется, что ты 
попал на настоящее поле боя: 
самолеты летят, десант выса-
живается, танки ездят, тран-
шеи выкопаны, конница на-
готове. Развитию ощущения 
реалистичности способству-
ют высококачественные му-
ляжи оружия, пиротехника, 
которая отлично имитирует 
реальные выстрелы или взры-
вы. Но не всегда мы рекон-
струируем батальные сцены. 
Есть и тактические сражения, 
когда участникам нужно вы-
полнить конкретные задания 
в лесу. Но из партизанской во-
йны или диверсионной акции 
нельзя сделать зрелищное 
шоу. Поэтому такие рекон-
струкции происходят внутри 

самих сообществ. Во-вторых, 
ощущения, что ты воюешь 
против врага, нет. Все рекон-
структоры — друзья, и они 
понимают, что воспроизводи-
мые события сродни игре 
«Зарница». Советская исто-
риография сделала из немец-
ких солдат олицетворение аб-
солютного зла, без возможно-
сти рассуждать, мыслить, 
действовать по-человечески. 
Это неправильно. Люди того 
времени писали о противни-
ках с большим уважением, 
учились у них тактике, прие-
мам боя. Как бы иначе мы вы-
играли, если бы не применя-
ли новые методы против та-
кой машины, как вермахт? 
И у немецкой стороны были 
те, кто осуждал войну. Обе-
зличивание врага вредно для 

потомков. В этом случае они 
получают упрощенную кар-
тину мира.
Союзные войска тоже пред-
ставлены на реконструкциях?
Безусловно. Многие воспро-
изводят сражения с участием 
французов, англичан, амери-
канцев… Некоторым рекон-
структорам важна эстетика 
существовавшей тогда фор-
мы. И здесь нет особенной 
идеологической подоплеки: 
не надо связывать рекон-
струкцию сражений Красной 
армии с патриотизмом и, на-
против, выступление в рядах 
других армий — с сегодняш-
ним фашизмом. Мало кто, на-
пример, знает, что для вер-
махта униформу шила фирма 
Hugo Boss, одежду которой но-
сит сейчас большое количе-

ство людей. Главная задача 
реконструкторов — показать 
максимально объективно 
и многогранно события про-
шлых лет.

Уроки труда помогли

Техника, одежда, атрибуты, 
оборудование — это всегда до-
рогая история: как выбрать, 
где купить или сделать?
Здесь все зависит от эпохи. 
Одно дело, когда речь идет 
о Древней Руси: находок тех 
времен с гулькин нос, специа-
листы восстанавливают вари-
анты одежды по ниточкам, со-
бирают информацию по кру-
пицам. Повезет, если будет 
найден кусок материи. На-
пример, в Норвегии после схо-
да ледника нашли рубаху 

XI  века. У реконструкторов 
эпохи викингов праздник 
продолжался три недели. Дру-
гое дело, когда воспроизво-
дишь события Великой Отече-
ственной войны и более ран-
них периодов. Одежду можно 
заказать в ателье. Этот рынок 
сейчас достаточно большой, 
а коллекционеры находят 
и оригиналы в хорошем состо-
янии. Какие-то вещи можно 
заказать, а что-то и сделать са-
мим. К счастью, не забыты 
уроки труда в школе. Поэтому 
у нас и в соседних странах 
одни из лучших мастеров, 
умеющих делать высококаче-
ственный реквизит своими 
руками, в том числе мечи, ру-
жья и многое другое.
А крупную технику воссоз-
даете?

В сентябре в Гатчине пройдет 
фестиваль «Гатчинская быль», 
на который один из коллекци-
онеров привезет тяжелый со-
ветский танк КВ-1. Редкий об-
разец. Зачастую используют-
ся так называемые габарит-
ные модели. Зрители видят 
поле, и вполне допустимо, что 
на нем будет установлен каче-
ственно выполненный из фа-
неры муляж. С другими вре-
менами отчасти проще: ма-
стера изготавливают копии 
мечей, сабель, пищалей, муш-
кетов, пушек. Те же кузнецы 
восстанавливают уникаль-
ные технологии прошлых ве-
ков по созданию оружия. За 
таким трудом стоит огромная 
научная и эксперименталь-
ная работа.
Кузнецы, историки, мастера 
на все руки… Кто в целом при-
ходит в реконструкцию? Мож-
но ли условно разделить этих 
увлеченных людей по катего-
риям в процентном соотноше-
нии: к примеру, 40 процен-
тов — это историки, 20 — ме-
неджеры и так далее...
Приходят довольно много 
юристов, людей, связанных 
с информационными техно-
логиями. Историческая ре-
конструкция затягивает мно-
гих, это не узкое и специали-
зированное увлечение, по 
своим масштабам сопостави-
мое с другими видами хобби. 
Желание воспроизвести ту 
или иную эпоху — это ирраци-
ональная любовь к прошлому. 
И выбор определенного пери-
ода истории зависит не от 
профессии человека, а, скорее 
всего, от его склада. Напри-

мер, к эпохе Древ-
него Рима тяготе-
ют любители тео-
рии, книг с боль-
шим числом исто-
рических подроб-
ностей. Увлечен-
ные наполеоникой 
прекрасно знают 
отличительные на-
грады, офицерские 
чины XIX века. Ро-
мантики занима-
ются эпохой ви-
кингов. Но, пожа-
луй, самым роман-
тичным является 
XIII век. Он пользу-
ется огромной по-
пулярностью у сла-
бого пола. Рыцари, 
обеты, дамы серд-
ца… И уже участ-
ник реконструк-
ции — это не про-
сто Вася из Бирю-
лева, а бравый ры-
царь цветов и люб-
ви, который пятый 

год вздыхает о прекрасной де-
вушке из соседнего подъезда, 
проигрывает шестой турнир 
подряд. Это искренне, а пуб-
лика высоко ценит такую от-
крытость. XIV век любят 
спорт смены, XV век предпо-
читают те, кто увлекается вер-
ховой ездой, любит лошадей.

Погружение в прошлое

Эпох много, все они по-своему 
интересны. Можно ли изучить 
их особенности не по книгам, 
а на практике?
Погружение — это 
очень интерес-
ный и необычный 
формат реконструк-
ции, когда не про-
сто воспроизводит-
ся короткий эпизод 
или организует-
ся фестиваль, а ста-
вится долгосроч-
ный эксперимент. Например, 
выживание в лесу или зимний 
переход с санями, лошадьми, 
противоборствующими отря-
дами. Так, в Белоруссии мы ор-
ганизовали оборону хутора. 
Были конные дружины, люди 
на санях, пешие команды, ко-
торые четыре дня взаимодей-
ствовали между собой. Глубо-
ким погружением можно счи-
тать и лодочные походы. Наши 
друзья отправились в путеше-
ствие по Балтике на дракка-
рах. Одним из самых главных 
и ярких проектов «Ратобор-
цев» стал проект «Один в про-
шлом». Мы отправили одного 
человека на полгода в лес жить 
на древнерусском хуторе. За-
дача состояла в том, чтобы 
оценить, как меняется психи-
ка человека, его физическое 
состояние, мышление. Из 
атрибутики нынешнего мира 

у него была только видеокаме-
ра. Интерес к эксперименту 
оказался колоссальным. Раз 
в месяц наш подопечный вы-
ходил к прессе и медикам, что-
бы рассказать о переменах, 
происходящих с ним. Подоб-
ный формат мы только запу-
стили. Следующий наш про-
ект — «Семеро в прошлом». 
Мы хотим отправить в про-
шлое на девять месяцев семь 
человек. Их задача — за это 
время не стать отшельника-
ми, а, напротив, построить 
гармоничную ячейку, достичь 
целей, не переругаться друг 
с другом, вырастить и собрать 
урожай, пригласить гостей.
Есть ли менее экстремальные 
способы погрузить человека 
в эпоху, не оставляя его одного 
в лесу на полгода?
Безусловно. Возможность де-
лать все своими руками — это 
тоже важный и действенный 
метод погружения в среду. Так, 
изготовление керамики мо-
жет увлечь и взрослых, и де-
тей. Интерактивные игры до-

ступны на истори-
ческих открытых 
фестивалях. После 
их посещения у лю-
дей может также 
возникнуть тяга 
к истории, этногра-
фии, появляются 
новые увлечения. 
Другие приходят по-

стрелять из лука, подержать 
в руках меч, пробуют участво-
вать в турнирах, сражениях, 
мастер-классах. Третьи могут 
заняться рукоделием, кулина-
рией или взять книгу, прочесть 
о понравившейся эпохе, собы-
тии. Таким образом, наши 
многолетние усилия по попу-
ляризации истории не прохо-
дят даром. Мы с гордостью мо-
жем говорить о том, что в це-
лом у людей нет потребитель-
ского отношения к истории, 
а есть желание узнавать. 

Вчера московские любители истории вернулись  из Северодвинска, где состоялась реконструкция Петсамо-Киркенесской наступательной операции 1944 года. По сценарию 
союзные войска десантируются с моря и воздуха на побережье и штурмуют немецкие позиции, враг ожесточенно обороняется. В этом году памятные мероприятия, посвященные 

событиям Великой Отечественной войны, пройдут и в столице. О том, какое участие примут в них москвичи, рассказал глава «Ратоборцев» Алексей Овчаренко.

Специальный корреспондент 
«ВМ». Любимый жанр — интер-
вью. Увлекается художественной 
фотографией.

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
В
Ч

Исторические реконструкции, как способ путешествий во времени

21 мая 2016 года. 
Управляющий 
партнер агентства 
исторических 
реконструкций 
«Ратоборцы» 
Алексей Овча-
ренко (1) 
12 сентября 
2015 года. Крымский 
военно-историчес-
кий фестиваль. 
Каждая площадка 
события представ-
ляла свой истори-
ческий микро-
мир — от антич-
ности до Великой 
Отечественной 
войны (2) 22 августа 
2015 года. 
«Гум бинненское 
сражение». Военно-
исторический фес-
тиваль приурочили 
к 70-летию 
Победы(3)

У ЗРИТЕЛЕЙ 
БОЛЬШОЙ СПРОС 
НА ПРАВДУ. 
ИМ НЕ НУЖНА 
ВЫГЛАЖЕННАЯ 
ФОРМА, 

ОНИ ХОТЯТ ВИДЕТЬ 
ЖИЗНЬ

■ 20–21 августа 
Военно-исторический 
фестиваль «Гумбиннен-
ское сражение» пройдет 
в поселке Лермонтово 
Калининградской обла-
сти. В центре фестиваль-
ного сюжета — одно 
из сражений на Восточ-
ном фронте августа-сен-
тября 1914 года. Во время 
реконструкции боя зри-
тели увидят тактические 
элементы, характерные 
для начального периода 
войны. Будет громко 
и зрелищно: для прида-
ния максимальной реа-
листичности военным со-
бытиям на поле боя зало-
жат более 200 снарядов! 
Воссоздавать историю 
Первой мировой войны 
съедутся около 
200 участников — боль-
шая часть из России 
и до 50 из-за рубежа.

■ 10–11 сентября 
Впервые в Гатчине в рам-
ках проекта «Хочу в Гат-
чину» и при поддержке 
Российского военно-
исторического общества 
пройдет исторический 
праздник «Гатчинская 
быль». В центре внима-
ния — XVIII век и история 
знаменитого Гатчинско-
го дворца, строительство 
которого началось ровно 
250 лет назад. Историче-
скую панораму праздни-
ка дополнят площадки, 
посвященные началу 
XIX  века и Великой 
Отечественной войне. 
В программе: конная ка-
валькада, реконструк-
ция сражения Великой 
Отечественной войны, 
торжественный парад 
и праздничный фейер-
верк.

АНОНСЫ 
ИСТОРИЧЕСКИХ 
РЕКОНСТРУКЦИЙ:

75 ЛЕТ ОБОРОНЫ 
МОСКВЫ

1

2

3
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чужой текст, 
который можно использовать, 
не опасаясь обвинений в плагиате. 
8. Какая мадам помогла Александру 
Сокурову выйти из тени своего учи-
теля Андрея Тарковского? 9. Какой 
столяр свой талант «в землю зарыва-
ет»? 10. Какое чувство приносит 
мировой индустрии лекарств более 
50 миллиардов долларов в год? 
11. «Сковорода» «электронного по-
коления». 12. Когда вы умираете 
с голода вместе с НИМ, он умирает 
последним. 15. «Брачную формулу 
о любви и верности давно пора за-
менить клятвой о готовности мыть 
посуду и выносить ...» 16. Автор 
письма, забывший подписаться. 
19. Греческий город, близ которого 
7 октября 1571 года произошло по-
следнее сражение в истории гребно-
го флота. 20. «Тщеславный индиви-
дуум ставить перед собой такую ..., 
которой в этой жизни достичь невоз-
можно». 22. О каком индийском 
трактате смело можно сказать: «Голь 
на выдумки хитра»? 23. «Артефакт 
Мерлина» из «Последнего дозора» 

Сергея Лукьяненко. 24. Какая маши-
на служит для «уравниловки»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. «Кругооборот» 
балерины на сцене. 3. Киношный 
кумир для голливудской звезды Мар-
ка Дакаскоса. 4. Дом прозрачен, 
как окошко, в доме том живут рыбеш-
ки. 5. Никто не может его обмануть, 
но все пытаются! 6. Каждый из тех, 
кто для англичан скрывается за сло-
вами «синие воротнички». 7. Какая 
игра помогала великому Вольфгангу 
Амадею Моцарту сочинять музыку? 
8. Кто классиков каждый день на ме-
сто ставит? 13. Что взвалила природа 
на плечи черепахи? 14. Единственное 
место, где можно пить пиво и думать, 
что занимаешься спортом. 15. «Если 
завтра ты все-таки собираешься спа-
сать ... — не забудь завести будиль-
ник на 6:30». 17. В гардеробе певца 
всегда было не менее пятидесяти 
костюмов и восьмидесяти пар обуви 
(великий тенор). 18. «Кто ... помянет, 
тому глаз вон!» 21. На каком из Гавай-
ских островов снимали сериал 
«Остаться в живых»?

Ответы на сканворд и кроссворд от 1.08.16
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Стукач. Кнопка. 
Ежевика. Пустяк. Аэропорт. Авоська. 
Гормон. Рогатина. Кроу. Хула. Нрав. 
Взрыв. Ожог. Сорбет. Луза. Мост. 
Вор. Кризис. Ядро. Нота. Пиво. Клан. 
Госики. Крус. Лилу. Корыто. Лувр. 
Удод. Тори. Оплата. Гитара. Стык. Атом. 
Жмот. Сатана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Родригез. Хвастун. 
Пама. Сапоги. Чеканка. Урон. Страх. 
Кеша. Рагу. Ваза. Рабство. Волчок. Оле-
нина. Семья. Тигр. Зенит. Зонт. Сало. 

Растрата. Пилотаж. Ксерокс. Окулист. 
Булат. Фотон. Дата. Дама.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Шпак. 8. Руста-
вели. 9. Ривз. 10. Баскетбол. 12. Тициан. 
13. Псориаз. 14. Ростов. 17. Питон. 18. Ане-
мия. 21. Бангкок. 22. Валаам. 24. Раскрас-
ка. 25. Луга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кутаиси. 2. Штукарь. 
3. Австралия. 4. Элиот. 6. Психиатр. 7. Ка-
занова. 11. Лимон. 14. Рогатка. 15. Развал. 
16. Геолог. 17. Пилар. 19. Ягуар. 20. Ложка. 
23. Мак.

Тройной праздник 
сплотил поколения

По сложившейся тради-
ции 2 августа 2016 года 
на Красной площади 
мы проведем четыр-

надцатый ежегодный празд-
ник «Ильин День на улице 
Ильинке».
Этот праздник объединяет три 
торжества: День Воздушно-де-
сантных войск, День улицы 
Ильинки и престольный 
праздник храма Пророка Бо-
жия Илии, который является 
центральным храмом ВДВ. Ос-
новная задача праздника — 
возрождение непреходящих 
исторических ценностей на-
шего Отечества: миротворче-
ства, духовно-нравственного 
единства народа, армии и Рус-
ской православной церкви.
Ильинка — старейшая улица 
Москвы. Она названа так 
в честь древнего храма, по-
строенного еще  в XVI веке, 
в котором молился Иван Гроз-
ный. Улица Ильинка является 
одной из трех главных на тер-
ритории некогда существовав-
шего Китай-города. Эту улицу 
стали называть так уже в XVI 
веке после постройки Ильин-
ского монастыря с главной 
церковью в память Илии Про-
рока, стоявшей на Дмитров-
ском Крестце.
В 2003 году Евгений Максимо-
вич Примаков, будучи на тот 
момент президентом Торгово-
промышленной палаты РФ,  

принял решение, что ТПП со-
вместно с храмом на Ильинке, 
командованием и ветеранами 
Воздушно-десантных войск, 
постоянными прихожанами 
храма и гостями города будут 
отмечать этот праздник и че-
ствовать Святого пророка Бо-
жия Илию. Благодаря ему тра-
диция проведения праздника 
на улице Ильинке сохранилась 
и по сей день.
За годы проведения праздник 
сильно видоизменился, приоб-
рел крупные масштабы, став 
не просто праздником одной 
улицы, а общегородским 
и даже всероссийским торже-
ством.
С 6:00 до 16:00 будет закрыт 
для проезда участок на Ильин-
ке от Биржевой площади до Ва-
сильевского спуска. Празднич-
ные мероприятия начнутся 
с раннего молебна, затем 
пройдет литургия в церкви. За-
тем из храма Пророка Илии до 
Лобного места на Красной пло-
щади пройдет крестный ход 
совместно с десантниками. 
Для участников и гостей празд-
ника будет организована кон-
цертная программа на Васи-
льевском спуске. Там же состо-
ится выступление курсантов 
Рязанского высшего воздуш-
но-десантного командного 
училища имени генерала ар-
мии  Маргелова. Музыкой по-
радует группа «Голубые бере-
ты». Будет проведена благо-
творительная трапеза для всех 
желающих. В празднике по 
традиции примут участие ка-
деты из военно-патриотиче-
ских клубов из Москвы и дру-
гих  регионов нашей страны.

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит эксцентричный миллиардер и кандидат в президенты США Дональд Трамп, выступающий перед 
избирателями с речью в городке Колорадо Спрингс вместе с двоюродными сестрами Келлен Кэмпбелл из Денвера (справа) 

и Эвелин Кин из Касл Рока. Девочек на масштабный съезд сторонников Республиканской партии привезли их родители, собирающиеся 
голосовать за Трампа на грядущих выборах. Политик, активно выступающий за традиционные семейные ценности (у него пятеро детей 
от трех браков и восемь внуков), не смог удержаться и подхватил малышек на руки. Их, впрочем, внимание странного и громкого дяди 
изрядно напугало. Девочки скуксились и дружно заревели, да так пронзительно, что заглушили командирский голос кандидата 
в президенты! Могло произойти и кое-что похуже, но положение (и дорогой костюм кандидата) спасли памперсы. 
Хотя Трампа этим вряд ли можно напугать, учитывая сколько грязи ежедневно выливают на него соперники из Демократической партии 
в СМИ. Так что к неожиданностям он готов на все 100 процентов. Даже к детским. 

СЕРГЕЙ 
КАТЫРИН
ПРЕЗИДЕНТ
 ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПАЛАТЫ РОССИИ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ ВМ

В 14:00 (мск) — круглый стол  «Полыхающая 
планета: как уменьшить влияние террористов 
и их сторонников с помощью традиционных 
конфессий».  Среди участников — замруководи-
теля аппарата Совета муфтиев России Ренат-хаз-
рат Абянов. Эфир — на vm.ru.

В 15:35 — эксперт рубрики «Экономика 
для москвичей» экономист Максим Чирков, 
расскажет о плюсах и минусах удаленной рабо-
ты. Задавайте вопросы на сайте vm.ru.
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